
23/06/2020



Índice

PAGINAS PORTADAS, SECTOR

PORTADA
ABC - 23/06/2020

Portada
El Mundo - 23/06/2020

Portada
El País - 23/06/2020

PORTADA
El Periódico de Catalunya - 23/06/2020

Portada
La Razón - 23/06/2020

Portada
La Vanguardia - 23/06/2020

CONFERENCIA DE RECTORES UNIVERSIDADES ESPAÑA CRUE

Castells admite que el aumento de becas del Gobierno es una «cantidad ridícula»
ABC - 23/06/2020

El curso de Castells: de los abrazos a la regulación del vegetarianismo
La Razón - 23/06/2020

Investigan al rector de la URJC por prevaricación
El Mundo Segunda Edición - 23/06/2020

UNIVERSIDAD

La Selectividad más disputada en su edición más atípica
El País - 23/06/2020

Navarra inaugura la EBAU más fácil y anómala de la historia
ABC - 23/06/2020

Una Selectividad desigual con notas infladas desde el Bachillerato
El Mundo - 23/06/2020

Una Selectividad que seleccione por mérito
El Mundo - 23/06/2020

En reconocimiento y aprecio a las titulaciones universitarias de Letras
La Nueva España - 23/06/2020

La universidad no se vende
La Verdad de Murcia - 23/06/2020

La Hispalense pondrá cámaras para retransmitir las clases presenciales
ABC Sevilla - 23/06/2020

La crisis del coronavirus traerá más universitarios

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

18

19

22

23

24

25

27

P.2



Cinco Días - 23/06/2020

Profes a la caza de plagios
El Periódico de Catalunya - 23/06/2020

POLITICA CIENTIFICA Y TECNOLOGICA

SERVICIO DE APOYO. LA TRASTIENDA DE LA INVESTIGACIÓN
Heraldo de Aragón III Milenio - 23/06/2020

ARAGÓN CULTIVA YA SUS PRIMEROS CORONAVIRUS PARA EXPERIMENTACIÓN
Heraldo de Aragón III Milenio - 23/06/2020

IRENE ANDREU: «INVESTIGAMOS MATERIALES DE BAJO COSTE PARA MASCARILLAS DE ALTA
PROTECCIÓN»
Heraldo de Aragón III Milenio - 23/06/2020

En un mar de moléculas verdes
El Diario Vasco - 23/06/2020

Universidad de Oxford: anuncia vacuna para octubre con un año de inmunidad
La Razón - 23/06/2020

EDUCACION, SECTOR

Aulas mixtas para niños de entre tres y ocho años frente al Covid-19
El Mundo Segunda Edición - 23/06/2020

Giro de Celaá: los colegios no cerrarán aunque haya rebrotes
La Razón - 23/06/2020

Educación especial
ABC - 23/06/2020

28

29

30

33

35

36

37

38

39

40

41

P.3



PAGINAS PORTADAS, SECTOR

P.4



Ni Sánchez ni sus socios 
han perdonado a González 
que criticara el «camarote 
de los hermanos Marx» 
en que se ha convertido  
el Ejecutivo
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SÁNCHEZ CALLA ANTE EL ATAQUE 
DE SUS SOCIOS A GONZÁLEZ

El sanchismo se impone en el PSOE
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MARTES 23 DE JUNIO DE 2020  
AÑO XXXI. NÚMERO: 11.138. 

EDICIÓN NACIONAL 
PRECIO: 1,70 GELPMUNDO

P A
P E L

LA REVISTA 
DIARIA DE  

EL MUNDO
EL COVID-19 

CONVIERTE EN SAL-
VADOR A UN MATE-
RIAL DENOSTADO

PLÁSTICOS

�  La historia no se repite si no es en la mente de quien no la conoce (Khalil Gibran) �

ANA MARÍA ORTIZ ZAIDÍN (HUESCA) 
MARISOL HERNÁNDEZ MADRID 

Un rebrote en tres comarcas de 
Huesca, que podría extenderse a 
Lérida, ha supuesto el primer 
ejemplo de los riesgos de la vuelta 
a la normalidad. El Gobierno de 

Aragón ha devuelto a esta zona a 
la Fase 2 y recomienda limitar la 
movilidad. El Ministerio estudia 
medidas adicionales, en caso de 
que aumenten los contagios, por-
que la autonomía carece de com-
petencias.   PÁGINAS 4 Y 5

El hombre de 
Marlaska en la 
Policía, citado 
en los papeles 
de Villarejo 
‘Lenín’, el alias del comisario Rodríguez, aparece 
en tres anotaciones  Z Coordina las operaciones 
con la Guardia Civil y los vínculos con el CNI

FERNANDO LÁZARO MADRID 
El comisario José Antonio Rodrí-
guez, director del Gabinete de Coor-
dinación y Estudios de la Secretaría 
de Estado de Seguridad, ha apareci-
do en la documentación incautada al 
comisario José Villarejo. Los investi-
gadores han constatado que figuran 
tres anotaciones con el nombre de 
Lenín en las llamadas «agendas» del 
comisario, en las que Villarejo, que 
lleva en prisión desde noviembre de 
2017, apuntaba sus citas. Lenín es el 
apodo con el que se conoce en la Po-
licía a José Antonio Rodríguez. 

Como director del Gabinete de 
Coordinación y Estudios, el comisa-
rio es el hombre de máxima con-
fianza en la Policía del ministro del 
Interior, Fernando Grande-Mar-
laska. Entre otros cometidos, está 
encargado de coordinar actuaciones 
de la Guardia Civil y la Policía Na-
cional, y mantiene una estrecha re-
lación con el CNI.

CÉSAR URRUTIA  MADRID 
El tiempo se echa encima, pero 
el acuerdo aún no llega. Gobier-
no, empresarios y sindicatos si-
guen divididos sobre cómo ex-
tender los ERTE.

La negociación  
para salvar los 
ERTE se atasca 
a ocho días de 
su vencimiento

PÁGINA 24

PÁGINA 8

Un rebrote pone en jaque la 
desescalada en Huesca y Lérida 
Tres comarcas oscenses vuelven a Fase 2 y hay riesgo para Cataluña

La estatua de San Junípero Serra fue vandalizada en Palma de Ma-
llorca horas después de que la concejal de Podemos de la ciudad, So-
nia Vivas, pidiera en redes que fuese tirada «pacíficamente». EFE  PÁG. 11

ATAQUE A SAN JUNÍPERO 
ALENTADO POR PODEMOS

«Me han 
autorizado a 
ofrecerte un 
trabajo en la 
Diputación»

PÁGINA 7

El alcalde de Cartaya (Huelva), 
del PP, denuncia en el juzgado 
un intento de soborno del líder 
de la oposición socialista

José Blanco 
ofrece fichar  
por su ‘lobby’  
al ex ministro 
Alfonso Alonso
POR JUANMA LAMET

POR CHEMA RODRÍGUEZ PÁGINA 12

Israel y Corea del Sur 
sufren contagios tras 
superar con éxito la 
primera ola PÁGINAS 20 Y 21

Una Selectividad 
primada en Canarias, 
Andalucía y Asturias 
Sus alumnos tienen la mejor media en Bachillerato 
y las peores notas en Pisa y en la Universidad

OLGA R. SANMARTÍN MADRID 
Aunque están a la cola en PISA y en 
rendimiento universitario, los alum-
nos de Canarias, Andalucía, Murcia 
y Asturias sacan las mejores notas 
en Bachillerato. Esta media cuenta 
un 60% de la nota de acceso a la Uni-

versidad y les permite, por tanto, en-
trar en las carreras más demandadas 
en situación más ventajosa que en 
otros territorios. Profesores y fami-
lias denuncian que institutos de estas 
CCAA «inflan» las calificaciones. 

PRIMEROS 
ENSAYOS PARA  
LA REAPERTURA 
DEL TEATRO REAL 

ÓPERADESCUBREN 
UN ANILLO DE POZOS 
JUNTO AL MONU-
MENTO NEOLÍTICO

STONEHENGE

PÁGINAS  10 Y 11 / EDITORIAL EN PÁGINA 3
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EDUGAGION Una Selectividad at/pica
y con aumento de alumnos .2,

CIENCIA Detectada por primera vez una
posible partfcula de materia oscura P2o

La patronal
presiona al PP
para que pacte
con Sfinchez
contra la crisis
Garamendi reclama a los partidos
"consenso, cordura y concordia"

C. E. CIJ~ / M. ~,. NOCEDA, Madrid
La patronal CEOE estil lanzando
mensajes a los grandes partidos,
yen especial al PP, para que se

Espafia, contra
el plan de la
UE por excluir
el reparto de
inmigrantes

B. DE MIGUEL / M. MARTIN
Bruselas / Madrid

Espafia recela del plan migra-
torio que prepara la Comi-
si6n Europea, adelantado pot
este peri6dico, que pretende
reforzar las fronteras, pero
descarta fijar cuotas para re-
partir entre los paises alas
personas sin papeles. Fuen-
tes gubernamentales temen
que el sistema ideado por la
Comisi6n solo sirra para re-
cargar afln mils la responsabi-
lidad sobre los paises de la
frontera exterior. PAGINA 14

avengan a acuerdos con el PSOE
para afrontar la reconstrucci6n
de la economia. Los empresarios
desean un clima politico mils so-
segado que a la vez facilite sus
negociaciones con el Gobierno y
los sindicatos. Los populares nie-
gan las presiones y aseguran que
estin dispuestos a explorar
acuerdos si el PSOE los llama.
Segfin fuentes de la CEOE, su pre-
siderite, Antonio Garamendi, ha
hecho llegar a los partidos que
considera "moderados", PSOE,
PP y Ciudadanos, mensajes en fa-
vor de que haya "consenso, cor-
dura y concordia para apoyar la
reconstrucci6n de este pals".

Esta semana seril clave para
comprobar si es posible ese acer-
camiento entre las dos grandes
formaciones, con motivo de la vo-
taci6n del decreto de nueva nor-
malidad. E1 PP se mueve entre el
si y la abstenci6n. Pero el recelo
entre los dos partidos continua y
los contactos no son fluidos. Los
agentes sociales, mientras, si-
guen negociando con el Ejecutivo
la prolongaci6n de los expedien-
tes de regulaci6n temporal de em-
pleo (ERTE). PAGINAS 16, 17 ¥ 39

E1 museo gana 21 salas recuperando el
espacio donde empez6 hace 30 afios

El Reina Sofia crece
volviendo a su origen

IKER SEISDEDOS, Madrid
E1 Reina Sofia ha iniciado las
obras para acondicionar las 21 sa-
las (unos 2.000 metros cuadra-
dos) en las que el edificio de Saba-
tini, sede del museo madrilefio, se
estren6 como centro de arte. rue
a finales de los ochenta, cuando el
destino del inmueble, antiguo hos-
pital, afln estaba por decidin

Esos espacios estaban dedica-
dos desde 1992 a labores de alraa-
cenaje y administrativas. Cuando
las obras terminen, en otofio de
2021, serviriln para mostrar el at-
te mils actual de la colecci6n per-
manente, como reflejo de las con-
vulsiones de nuestra 6poca, desde
los inicios de la globalizaci6n a la
pandemia. PAGINA$ 30 Y 31

El doctor Antonio Burguefio, ayer en Madrid. / VICTOR SAINZ

ANTONIO BURGUElqO Primer coordinador de Ayuso contra la pandemia

"Los ancianos qt e laron
abandonados a su suerte"
"Lamento que el plan para las
residencias lo e]ecutaran
empresas de tercera divisi6n"

"Esperemos a los tribunales
para saber si alguien tiene que
ir a la c~rcel pot esto"

FERNAND0 PEINAD0, Madrid
Antonio Burguefio, medico de 78
afios, fue presentado el 12 de mar-
zo por la presidenta Isabel Diaz
Ayuso como el coordinador de la
lucha contra la pandemia en Ma-

drid. E1 te6rico de la privatizaci6n
de la sanidad en tiempos de Espe-
ranza Aguirre sostiene, en una en-
trevista con EL PA~S, que presen-
t6 un plan de 214 puntos, que no
se llev6 a cabo, que preveia medi-

calizar las residencias, pero la-
menta que se encarg6 a "empre-
sas de tercera divisi6n’. Los ancia-
nos, admite, quedaron "abandona-
dos a su suerte en toda Espafia,
incluida Madrid". MADRID

Para conocer
lo que viene
Suscribete a los hechos

EL PAiS

Tres £omarcas
de ttuesca
retroceden a la
fase 2 pot el
brote del virus
J. MOUZO / A. L CONGOSTRINA

Barcelona / Fraga (Huesca)
Arag6n da marcha atris y re-
gresa a la fase 2 en tres comar-
cas de Huesca (Cinca Medio,
Bajo Cinca y La Litera). Se tra-
ta del primer retroceso desde
la entrada de toda Espafia en
la nueva normalidad. La medi-
da afecta a 67.700 habitantes
de esas comarcas que lindan
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El director del Centro de Coordinación de Alertas y Emergencias Sanitarias (CCAES), Fernando Simón, ayer en rueda de prensa

De la alerta al rebrote
ESPAÑA ESTRENA NUEVA NORMALIDAD CON 12 FOCOS ACTIVOS

Tres comarcas de Huesca 

retroceden a fase 2: Simón cree 

que podría extenderse a Cataluña

Los rebrotes surgidos este fi n de 

semana en la provincia de Huesca 

han llevado al Gobierno aragonés 

a decretar el retroceso a la fase 2 

de tres comarcas oscenses, donde 

están afectados principalmente 

temporeros del campo y se teme 

que el foco se expanda a provin-

cias limítrofes como Lérida. Ade-

más, el Ministerio de Sanidad 

EFE

Los expertos advierten de que si 

no se siguen las medidas se 

adelantaría una segunda oleada

Marruecos se cierra: no habrá 
Operación Paso del Estrecho

El PP condiciona su «sí» al decreto de la nueva 
normalidad a prorrogar los ERTE a diciembre

EL GOBIERNO SE ENROCA Y SE NIEGA A PROLONGAR LOS EXPEDIENTES DE REGULACIÓN DE EMPLEO TEMPORALES

ERC votará «no» como aviso al Gobierno de cara a la aprobación de los Presupuestos P_10

Castilla y León, Galicia y Navarra. 

Fernando Simón reconoció que la 

cifra va a variar continuamente 

en esta fase de la epidemia. «Los 

brotes nos van a tener en jaque 

DIARIO INDEPENDIENTE DE INFORMACIÓN GENERAL www.larazon.es MARTES 23 de JUNIO de 2020 • Año XXIII -7.838   PRECIO 1,70 EUROS  EDICIÓN MADRID

confirmó ayer que hay otros 11 

brotes de coronavirus activos en 

toda España localizados en Anda-

lucía, País Vasco, Canarias, Casti-

lla-La Mancha, Cataluña, Murcia, 

todo este tiempo», dijo el director 

del Centro de Coordinación de 

Alertas y Emergencias Sanitarias, 

y advirtió de que son dinámicos y 

en constante movimiento. P_24

Sus señorías 
cobraron 
dos millones 
en dietas 
en el estado 
de alarma

CONGRESO P_12

Cogerán vacaciones 
en julio y agosto pese 
a que la mayoría están 
en teletrabajo  

Zarzuela 
ahorrará 161.000 
euros de la 
asignación a Don 

Juan Carlos  P_14

LAS CUENTAS DE LA CASA REAL

Trump se abre a 
una reunión con 
Maduro y golpea 
a la oposición 
de Guaidó P_23

GIRO EN VENEZUELA

Solo medio centenar fueron al 

hemiciclo las primeras sema-

nas pero, excepto uno, cobra-

ron aunque podían renunciar.
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Crisis del coronavirus Educación

ABC MADRID 

El ministro de Universidades, Ma-
nuel Castells, admitió ayer que el 
aumento del presupuesto para be-
cas y ayudas al estudio que el Go-
bierno ha preparado para el próxi-
mo curso es una «cantidad ridícu-
la» en comparación con otras 
subvenciones, pero ha defendido 
los cien euros adicionales que reci-
birán los estudiantes universitarios 
beneficiados porque «les ayuda» a 
afrontar sus estudios. 

 «No nos hemos arruinado, la ver-
dad», reconoció  Castells en una com-
parecencia en el Senado aludiendo 
a los 386 millones con los que se in-
crementará el presupuesto de las 
becas, un 22% más que el año pasa-
do, como acordaron el Ministerio de 
Universidades y el Ministerio de Edu-
cación el pasado mes de mayo. 

 Castells acudió a la Cámara Alta 
para informar sobre las líneas gene-
rales de la política de su departamen-
to, también durante la crisis sanita-
ria del coronavirus, que provocó la 
suspensión de la docencia presen-
cial en todas las universidades espa-
ñolas el pasado mes de marzo. El mi-
nistro de Universidades  destacó tan-
to el incremento de las becas como 
el acuerdo entre comunidades para 
«congelar» los precios públicos como 
dos hitos de su gestión desde que 
asumió esta nueva cartera a princi-
pios de año, propuesto por Unidas 
Podemos en el gobierno de coalición. 

«Una condena» 
«Hoy en día no ir a la universidad 
es una condena para toda la vida», 
afirmó Castells para enfatizar que 
su ministerio tiene el objetivo de 
«conseguir que el mayor número de 
población llegue a la universidad», 
sobre todo entre aquellas personas 
que no pueden afrontar los costes 
de la educación superior. «Es por 
esas dificultades económicas de las 
familias por lo que hemos cambia-
do los criterios fundamentales de 
otorgar becas», explicó Castells. 

   El Gobierno, además de aumen-
tar el presupuesto de becas para el 
próximo curso, reducirá los requi-
sitos académicos para recibir estas 
ayudas, que ampliarán el número 
de posibles beneficiarios tras cam-
biar los umbrales de renta que se 
publicarán en julio en un real decre-
to. Según Castells, «la gran revolu-
ción es que los que están por deba-
jo del umbral de la pobreza puedan 
recibir becas, que hasta ahora no era 
así». «No por ser pobre se es menos 
listo que los ricos, y no podemos de-
jar ese talento yermo. Si luego son 
unos zoquetes y suspenden, pues 
suspenden, que eso también es igual-
dad de oportunidades», añadió.

Castells admite que 

el aumento de becas 

del Gobierno es una 

«cantidad ridícula»

Para el próximo curso

LAURA DANIELE/ GEMA SANTAMARÍA 

MADRID/ PAMPLONA 

Los alumnos navarros darán hoy el pis-
toletazo de salida a la prueba de acce-
so a la universidad más anómala en sus 
más de 40 años de historia. La epide-
mia de Covid-19  ha obligado a las co-
munidades autónomas a retrasar la fe-
cha del examen entre dos y tres sema-
nas y a fijar medidas excepcionales para 
garantizar la seguridad de los más de  
200.000 alumnos que están previsto 
que se presenten a la evaluación.  

Por primera vez la EBAU (Evalua-
ción de Bachillerato de Acceso a la Uni-
versidad) se podrán tomar en multi-
tud de sedes, desde pabellones depor-
tivos hasta recintos feriales con el 
objetivo de poder garantizar la distan-
cia de dos metros entre los estudian-
tes. Además será obligatorio el uso de 

mascarillas y la entrada deberá ser es-
calonada. Los alumnos navarros se-
rán los primeros en examinarse. Las 
evaluaciones comenzarán hoy y aca-
barán el viernes. Le seguirán a partir 
del 30 de junio los estudiantes de Ex-
tremadura, Asturias, Canarias y Cas-
tilla y León. El resto de las comunida-
des esperarán hasta la segunda sema-
na de julio. Cantabria y La Rioja serán 
las últimas. 

Esta EBAU será  «las más tardía de 
la historia» pero también la más ga-
rantista de cara a los alumnos. «Se ha 
realizado una adaptación favorable 
pensado en la situación del alumno, 
en que no ha podido estudiar todo el 
temario por la epidemia», explicó ayer 
a ABC la doctora Soraya Almansa, pro-
fesora y responsable de los talleres vir-
tuales de preparación a la EBAU de la 
Universidad Europea.  

Por primera vez, las preguntas del 
examen serán «seleccionables o inter-
cambiables» de modo que «el alumno 
pueda elegir aquellos apartados que le 
permitan obtener la máxima puntua-
ción», indicó Almansa, quien insistió 
en que «la selección de las preguntas 
se ha hecho de manera tal que si hay 
algo que el alumno no sabe, puede su-
plir esa carencia con otra pregunta». 
Pese a las dificultades que los alumnos 
han debido afrontar por la interrupción 
de las clases presenciales durante el úl-
timo trimestre, Almansa pidió «conser-
var la confianza, ya que todos los cam-
bios en el modelo de examen se han he-
cho pensando en los alumnos». «Ese 
ha sido el eje vertebrador», indicó.  

Con pocos enseres 
Un total de 3.815 estudiantes realiza-
rán hoy la prueba de acceso a la Uni-
versidad. Para ello se han habilitado 
las aulas de la Universidad Pública de 
Navarra y cuatro institutos. Por mode-
los lingüísticos, un total de 2.817 alum-
nos y alumnas realizarán la prueba en 
castellano y los 998 restantes, en euske-
ra. Los estudiantes matriculados su-
ponen un 16 por ciento más que los del 
curso pasado, aunque el número de es-
tudiantes matriculados en Bachillera-
to este año apenas ha variado. 

Como medida de seguridad, los es-
tudiantes deberán presentarse al exa-
men con pocos enseres, que tendrán 
que ser colocados debajo de la silla. 
Una vez retirada, la mascarilla no po-
drá permanecer encima de la mesa.  
Las pruebas en la comunidad foral ser-
virán como prueba de las medidas hi-
giénico-sanitarias que después repli-
carán en otros territorios.

Navarra inaugura la EBAU más 

fácil y anómala de la historia

 Las preguntas serán 

«seleccionables o 

intercambiables»   

para poder obtener la 

máxima puntuación

EFE 
Estudiantes de Mallorca realizan la EBAU, en una imagen de archivo
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Sociedad 

Giro de Celaá: 
los colegios 
no cerrarán 
aunque haya 
rebrotes

A. Abizanda- Madrid
 

La ministra de Educación, Isabel 

Celaá, aseguró ayer que la inten-

ción del Gobierno es que la vuelta 

al colegio sea en septiembre, y 

añadió que, en caso de que se pro-

dujeran nuevos brotes de corona-

virus «intentaremos que las es-

cuelas permanezcan abiertas», 

afi rmó en una entrevista a RAC1. 

En este aspecto, indicó que es es-

tos momentos se está «mucho 

mejor informado» en relación a 

cómo detectarlos, además de que 

existe un mayor conocimiento del 

virus entre los expertos, lo que 

posibilitaría poder «perimetrar el 

grupo» de los posibles alumnos 

afectados y mandarles a aisla-

miento sin tener que cerrar todo 

el centro. 

Celáa afirmó que el próximo 

curso tiene que estar bien plani-

fi cado, bien programado, con la 

presencialidad como «principio 

fundamental», y remarcó que la 

escuela presencial es «la mejor 

compensadora de desigualdades 

de origen». 

La presencialidad será un 
«principio fundamental» Habrá 
grupos y espacios separados         
para controlar posibles brotes

LAS CONTRADICCIONES DE DOS MINISTROS
La ministra reconoció que la 

vuelta a clase tendrá que organi-

zarse con cuidado debido a la epi-

demia, para lo que se va a imple-

mentar una serie de medidas que 

tengan como objetivo garantizar 

la seguridad de toda la comuni-

dad educativa. Algunas de las que 

ha comentado son, por ejemplo, 

que se mantenga la distancia in-

terpersonal de 1,5 metros, que se 

optimicen todos los espacios, dis-

tintos horarios de entrada y salida 

a los centros, incluso para el patio, 

clases al aire libre y grupos para 

educación infantil y los cuatro 

primeros cursos de primaria. 

«Las escuelas tienen autono-

mía para ver cómo organizan a 

sus grupos de alumnos», indicó, 

también por lo que se refi ere al 

deporte, del que se mostró parti-

daria de mantenerlo si se puede 

al aire libre y aprovechando el 

buen tiempo que hace en casi toda 

España casi todo el curso.

La ministra expresó su confi an-

za en que la ciencia pueda propor-

cionar una vacuna antes de fi nal 

del próximo curso, y mostró su 

esperanza en que para entonces 

se pueda volver a trabajar con 

normalidad y la situación dure 

solo unos meses. «A ver si por Na-

vidad podemos trabajar con nor-

malidad», confi ó Celaá.

Esfuerzo de los docentes
Por otra parte, la ministra señaló 

que «no hay ninguna actuación» 

prevista para compensar el so-

breesfuerzo que han supuesto 

estos meses de confinamiento 

para los docentes, de modo simi-

lar a las retribuciones extras que 

se han planteado en algunas co-

munidades, como Cataluña, para 

los sanitarios.

«Los recursos públicos son es-

casos, y estamos poniendo enci-

ma de la mesa inversiones para la 

educación», como el incremento 

de un 22 % de las becas, la dedica-

ción de unos 200 millones de euros 

a la digitalización de las aulas y 

unos 2.000 millones de euros para 

las comunidades del Fondo CO-

VID-19 que se prevé se abonen en 

septiembre.

Al ser preguntada por las decla-

raciones de la consejera de Salud 

de la Generalitat de Cataluña, 

Alba Vergés, en las que afi rmaba 

que, sabiendo lo que se sabe aho-

ra, cerrar las escuelas no habría 

sido la primera medida a tomar, 

Celáa se mostró de acuerdo. «Pro-

bablemente, con el análisis que 

tenemos ahora, podríamos haber 

actuado quizá de otra manera», 

reconoció. 

Se está 
mucho 
mejor in-
formado» 
de cómo 
detectar 
brotes, 
dice Ce-
laá, lo que 
posibilita-
ría «peri-
metrar los 
grupos»

Isabel Celaá, titular de la cartera de Educación

EFE

El curso de 
Castells: de los 
abrazos a la 
regulación del 
vegetarianismo

P. G. - Madrid
 

Que el ministro de Universida-

des no es un político al uso es una 

evidencia que queda clara cada 

vez que comparece en público y 

debe dar cuenta de su gestión. 

«Nos autodenominamos minis-

terio romántico, la dura realidad 

en sus bocas ya nos devolverá de 

nuestro sueño», aseguró Manuel 

Castells en uno de los arranques 

poéticos que protagonizó ayer en 

su paso por el Senado. Dedicó 

buena parte de su intervención 

a insistir en que las universida-

des se preparen de cara al próxi-

mo curso mediante planes que 

contemplen todos los escenarios 

posibles, incluido en el una se-

gunda ola de Covid-19 que obli-

gue a reactivar la educación te-

lemática.  

Castells pidió a las universida-

des que diseñen este plan de digi-

talización ante la posibilidad de 

que se produzca un rebrote du-

rante el otoño y «si no hace falta, 

mejor, pero ya estaremos equipa-

dos para el futuro». Y es que, se-

Pide un plan que alterne clases 
físicas con telemáticas Cree 
urgente diseñar protocolos ante 
una posible segunda ola

gún el ministro, «hay que esperar 

la paz y estar preparados para la 

guerra, si no hace falta utilizar 

ese sistema, ya está». 

Dejó encima de la mesa una 

recomendación a las universida-

des, sobre la que insistió más 

tarde que es una «sugerencia»: 

que se alternen las clases presen-

ciales con las telemáticas para 

evitar aglomeraciones en las fa-

cultades, pero advierte a las uni-

versidades que tendrán que bus-

car alternativas para mantener 

la distancia social de los estu-

diantes dentro del aula. «Si no, 

busquen una solución, porque 

tener a más gente de la que cabe 

en metro y medio de distancia no 

se puede hacer, y no hay más his-

toria que esta», aseguró ante los 

senadores. «Hay que vivir peli-

grosamente hasta que no haya 

vacuna», añadió. No obstante, 

Castells insistió en que las uni-

versidades deberán adaptar las 

clases presenciales manteniendo 

el 1,5 metros de distancia entre 

alumnado y bromeó con que los 

estudiantes tendrán que «abra-

zarse moderadamente». 

En su repaso de lo sucedido en 

estos últimos meses, destacó la 

manera en la que la universidad 

española ha avanzado en la edu-

cación a distancia: «Es impor-

tante que la experiencia obteni-

da en enseñanza y evaluación no 

presencial por parte de docentes 

y estudiantes debe ser aprove-

chada para desarrollar la capa-

cidad de las universidades para 

utilizar formas digitales de inte-

racción». Respecto a los últimos 

rebrotes en Alemania y otros 

estados vinculados a la industria 

cárnica, Castells tiró de ironía y 

aseguró que «en la próxima ley 

orgánica hay que declarar for-

malmente que seamos todos ve-

getarianos».

Dentro del argumentario en 

defensa de la gestión realizada 

por Moncloa de la crisis sanita-

ria, el ministro justifi có la aplica-

ción del estado de alarma porque 

ha demostrado que ha evitado 

muchas muertes y, en el terreno 

universitario, ha tenido como 

prioridad que ningún alumno 

perdiera el curso, frente a aque-

llos países que no lo han acorda-

do y tienen una situación «catas-

trófi ca», como EE UU o Brasil. 

También puso en valor la labor 

del ministro de Sanidad, Salva-

dor Illa, al que califi có como «una 

maravillosa persona», que, en su 

opinión, «ha aprendido sobre el 

tajo y  ha hecho todo lo que ha 

podido».

«Habrá 
que al-
ternar lo 
presencial 
con lo te-
lemático, 
porque te-
ner a más 
gente de la 
que cabe 
en metro y 
medio no 
se puede»

El ministro de Universidades, Manuel Castells

EFE
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ANA DEL BARRIO MADRID 

Los tablaos flamencos agonizan. El 
zarpazo del coronavirus está siendo 
letal para estos locales cerrados y 
con poco espacio, donde es vital la 
cercanía entre el artista y el público. 
Si Casa Patas y el Café de Chinitas 
se despedían hace unos días, la se-
mana pasada le tocaba el turno al Vi-
lla Rosa, el mítico tablao con 100 
años de historia donde Almodóvar 
rodó Tacones lejanos y que está en 
proceso de cierre.  

Adiós a estos lugares emblemáti-
cos y con solera donde se brinda un 
espectáculo que no se ofrece en 
ningún otro lugar del mundo: el fla-
menco. Los tablaos son poco apre-
ciados y visitados por los españo-
les, pero muy valorados por los tu-
ristas extranjeros.  

De hecho, estos establecimientos 
recibieron seis millones de visitantes 
el año pasado en toda España, un 
millón de ellos en Madrid. La capital 
es la ciudad con más tablaos del país 
y contaba con 21 locales de este tipo, 
que ahora se han quedado en 18. Si 
nadie lo remedia, la lista irá disminu-
yendo trágicamente.  

«La situación es dramática. No va-
mos a poder abrir antes de 2021, 
cuando regrese el público internacio-
nal. Tenemos unos gastos mensuales 
de 20.000 y 25.000 euros. Esto es in-
viable y no hay economía que lo 
aguante», se lamenta Juan Manuel 
del Rey, presidente de la Asociación 
de Tablaos Flamencos de Madrid y 
propietario del Corral de la Morería. 

Estos negocios se enfrentan a 
dos tipos de problemas: la necesi-
dad de que regrese el turismo ex-
tranjero y la dificultad de mantener 
la separación de metro y medio en-
tre las mesas, que hace muy difícil 
que sea rentable montar un espec-
táculo hasta que no se terminen las 
restricciones de aforo.  

Ante la gravedad de la situación, 
los tablaos se han unido y han crea-
do la Asociación Nacional de Ta-
blaos Flamencos de España para 
lanzar un S.O.S.: si las autoridades 
no toman cartas en el asunto, cuan-
do acabe esta crisis, ningún estable-
cimiento va a poder abrir sus puer-
tas. Su supervivencia pasa por la ela-
boración de un plan de ayuda que 
incluya la prórroga de los ERTE has-
ta final de año y una línea de subven-
ciones para poder cubrir los eleva-
dos costes fijos mensuales. 

«El flamenco es la imagen cultural 
más potente que tiene España en el 
exterior y un arte declarado Patrimo-
nio Inmaterial de la Humanidad por 
la Unesco. España tiene que utilizar 
sus fortalezas y lo que va a suponer 
una diferencia competitiva: el fla-
menco», argumenta Del Rey.  

No sólo eso. El turista que acude 
al tablao es de nivel medio y alto y se 
gasta una media de 1.368 euros en 
cada viaje, según la encuesta de gas-
to Egatur. «Ése es justo el tipo de tu-

rista que a España le interesa fideli-
zar», añade el responsable del Corral 
de la Morería, incluido por The New 
York Times como uno de los 1.000 
lugares que ver antes de morir.  

La situación también es dramática 
para los bailaores y artistas flamen-
cos, que ven un futuro incierto. «Es-
tamos destrozados porque están ce-
rrando sitios míticos. Los artistas co-
memos de los tablaos y de las 
clases», se queja Belén López, Pre-
mio Nacional de Flamenco, que em-
pezó a bailar con 10 años en el Co-
rral de la Morería y en Casa Patas.  

López también lamenta que en 
cualquier país se valore más este ar-
te que en España: «En el extranjero 
nos tratan como a reyes y aquí se 
nos sitúa a la cola de la cultura».  

De momento, los representantes 

del sector están negociando con la 
Comunidad y el Ayuntamiento de 
Madrid para buscar soluciones. Des-
de el Consistorio han lanzado el Plan 
Aplaude con ayudas para las salas 
con música en vivo y el Gobierno re-
gional pondrá en marcha un plan ex-
traordinario de patrocinio para la 
reapertura de teatros y tablaos.  

«Estoy convencido de que las au-
toridades responderán bien. Van pa-
sando los meses y se hace cuesta 
arriba. No tenemos ningún ingreso. 
Si desaparecemos, parte del flamen-
co morirá con nosotros», concluye 
Federico Escudero, presidente de la 
Asociación Nacional de Tablaos y di-
rector de Torres Bermejas. 

« L A  S I T U A C I Ó N  E S  D R A M Á T I C A .  N O  P O D E M O S  A B R I R  A N T E S  D E  2 0 2 1 »  

Los tablaos flamencos agonizan    
y piden auxilio para sobrevivir 
La crisis causada por la Covid-19 da la puntilla a Casa Patas, Café de Chinitas y Villa Rosa

T U R I S M O  

Investigan al 
rector de la 
URJC por 
prevaricación

T R I B U N A L E S

Dos bailaores en el centenario tablao flamenco de Villa Rosa, situado en la Plaza de Santa Ana. E. M.

El famoso tablao Casa Patas echó el cierre a finales de mayo. AFP

R. BÉCARES  MADRID 

El juzgado de instrucción nú-
mero 6 de Mostoles ha citado a 
declarar en octubre al rector de 
la Universidad Rey Juan Carlos 
de Madrid, Javier Ramos, y al 
gerente de la Universidad, Luis 
Mediero, como querellados en 
un presunto caso de malversa-
ción de caudales públicos, fal-
sedad en documento público y 
prevaricación. 

La querella fue presentada 
por los profesores Jorge Urosa 
Sánchez y Antonio Jesús Ma-
teo, que fueron directores del 
Centro Integral de de Forma-
ción Permanente (CIFP). Según 
explican fuentes del TSJM, la 
jueza ha admitido a trámite la 
querella al comprobar que pue-
de haber indicios de delito, pe-
ro hasta que no tome declara-
ción tanto a los querellantes 
–para ver si ratifican su quere-
lla– como a los querellados, no 
determinará si Ramos y Medie-
ro pasan a ser investigados (im-
putados). 

Los hechos tienen que ver 
con presuntas irregularidades 
cometidas en el concurso con-
vocado para realizar una inves-
tigación interna CIFP, de los 
cuales los dos querellantes fue-
ron directores. 

El juzgado pide a la Universi-
dad que remita a la mayor bre-
vedad posible el expediente 
completo del contrato menor 
con el despacho de abogados 
Baker and Mackenzie (contra-
tado para investigar las cuentas 
del centro), incluido el informe 
de intervención.  

También reclama el informe 
del despacho de abogados 
contratado y el registro de en-
trada del informe emitido por 
Beker and Mackenzie en la 
Universidad. 

Fuentes de la URJC señala-
ron ayer a este periódico que 
todos los contratos están en re-
gla. Los hechos, de acuerdo a 
estas fuentes, se sitúan en la 
polémica sobre presuntas irre-
gularidades en el máster cursa-
do por Cristina Cifuentes, a ra-
íz de la cual la Universidad en-
cargó una auditoría en diversos 
entes, entre ellos el CIFP, donde 
se hallaron presuntas irregula-
ridades que fueron trasladadas 
a la Fiscalía. 

Estas fuentes han señalado 
que el equipo de Gobierno re-
cibió una serie de «quejas» so-
bre algunos cursos que enten-
dían «no acordes» con la insti-
tución y se encargó por ende 
una auditoría de actividades y 
cuentas. 

«El flamenco es la 
imagen cultural más 
potente de España 
en el exterior»

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

MADRID

657000

85628

Diario

166 CM² - 16%

7776 €

33

España

23 Junio, 2020

P.14



UNIVERSIDAD

P.15



SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

1004000

104222

Diario

713 CM² - 63%

40194 €

1,28

España

23 Junio, 2020

P.16



SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

1004000

104222

Diario

713 CM² - 63%

40194 €

1,28

España

23 Junio, 2020

P.17



Crisis del coronavirus Educación

ABC MADRID 

El ministro de Universidades, Ma-
nuel Castells, admitió ayer que el 
aumento del presupuesto para be-
cas y ayudas al estudio que el Go-
bierno ha preparado para el próxi-
mo curso es una «cantidad ridícu-
la» en comparación con otras 
subvenciones, pero ha defendido 
los cien euros adicionales que reci-
birán los estudiantes universitarios 
beneficiados porque «les ayuda» a 
afrontar sus estudios. 

 «No nos hemos arruinado, la ver-
dad», reconoció  Castells en una com-
parecencia en el Senado aludiendo 
a los 386 millones con los que se in-
crementará el presupuesto de las 
becas, un 22% más que el año pasa-
do, como acordaron el Ministerio de 
Universidades y el Ministerio de Edu-
cación el pasado mes de mayo. 

 Castells acudió a la Cámara Alta 
para informar sobre las líneas gene-
rales de la política de su departamen-
to, también durante la crisis sanita-
ria del coronavirus, que provocó la 
suspensión de la docencia presen-
cial en todas las universidades espa-
ñolas el pasado mes de marzo. El mi-
nistro de Universidades  destacó tan-
to el incremento de las becas como 
el acuerdo entre comunidades para 
«congelar» los precios públicos como 
dos hitos de su gestión desde que 
asumió esta nueva cartera a princi-
pios de año, propuesto por Unidas 
Podemos en el gobierno de coalición. 

«Una condena» 
«Hoy en día no ir a la universidad 
es una condena para toda la vida», 
afirmó Castells para enfatizar que 
su ministerio tiene el objetivo de 
«conseguir que el mayor número de 
población llegue a la universidad», 
sobre todo entre aquellas personas 
que no pueden afrontar los costes 
de la educación superior. «Es por 
esas dificultades económicas de las 
familias por lo que hemos cambia-
do los criterios fundamentales de 
otorgar becas», explicó Castells. 

   El Gobierno, además de aumen-
tar el presupuesto de becas para el 
próximo curso, reducirá los requi-
sitos académicos para recibir estas 
ayudas, que ampliarán el número 
de posibles beneficiarios tras cam-
biar los umbrales de renta que se 
publicarán en julio en un real decre-
to. Según Castells, «la gran revolu-
ción es que los que están por deba-
jo del umbral de la pobreza puedan 
recibir becas, que hasta ahora no era 
así». «No por ser pobre se es menos 
listo que los ricos, y no podemos de-
jar ese talento yermo. Si luego son 
unos zoquetes y suspenden, pues 
suspenden, que eso también es igual-
dad de oportunidades», añadió.

Castells admite que 

el aumento de becas 

del Gobierno es una 

«cantidad ridícula»

Para el próximo curso

LAURA DANIELE/ GEMA SANTAMARÍA 

MADRID/ PAMPLONA 

Los alumnos navarros darán hoy el pis-
toletazo de salida a la prueba de acce-
so a la universidad más anómala en sus 
más de 40 años de historia. La epide-
mia de Covid-19  ha obligado a las co-
munidades autónomas a retrasar la fe-
cha del examen entre dos y tres sema-
nas y a fijar medidas excepcionales para 
garantizar la seguridad de los más de  
200.000 alumnos que están previsto 
que se presenten a la evaluación.  

Por primera vez la EBAU (Evalua-
ción de Bachillerato de Acceso a la Uni-
versidad) se podrán tomar en multi-
tud de sedes, desde pabellones depor-
tivos hasta recintos feriales con el 
objetivo de poder garantizar la distan-
cia de dos metros entre los estudian-
tes. Además será obligatorio el uso de 

mascarillas y la entrada deberá ser es-
calonada. Los alumnos navarros se-
rán los primeros en examinarse. Las 
evaluaciones comenzarán hoy y aca-
barán el viernes. Le seguirán a partir 
del 30 de junio los estudiantes de Ex-
tremadura, Asturias, Canarias y Cas-
tilla y León. El resto de las comunida-
des esperarán hasta la segunda sema-
na de julio. Cantabria y La Rioja serán 
las últimas. 

Esta EBAU será  «las más tardía de 
la historia» pero también la más ga-
rantista de cara a los alumnos. «Se ha 
realizado una adaptación favorable 
pensado en la situación del alumno, 
en que no ha podido estudiar todo el 
temario por la epidemia», explicó ayer 
a ABC la doctora Soraya Almansa, pro-
fesora y responsable de los talleres vir-
tuales de preparación a la EBAU de la 
Universidad Europea.  

Por primera vez, las preguntas del 
examen serán «seleccionables o inter-
cambiables» de modo que «el alumno 
pueda elegir aquellos apartados que le 
permitan obtener la máxima puntua-
ción», indicó Almansa, quien insistió 
en que «la selección de las preguntas 
se ha hecho de manera tal que si hay 
algo que el alumno no sabe, puede su-
plir esa carencia con otra pregunta». 
Pese a las dificultades que los alumnos 
han debido afrontar por la interrupción 
de las clases presenciales durante el úl-
timo trimestre, Almansa pidió «conser-
var la confianza, ya que todos los cam-
bios en el modelo de examen se han he-
cho pensando en los alumnos». «Ese 
ha sido el eje vertebrador», indicó.  

Con pocos enseres 
Un total de 3.815 estudiantes realiza-
rán hoy la prueba de acceso a la Uni-
versidad. Para ello se han habilitado 
las aulas de la Universidad Pública de 
Navarra y cuatro institutos. Por mode-
los lingüísticos, un total de 2.817 alum-
nos y alumnas realizarán la prueba en 
castellano y los 998 restantes, en euske-
ra. Los estudiantes matriculados su-
ponen un 16 por ciento más que los del 
curso pasado, aunque el número de es-
tudiantes matriculados en Bachillera-
to este año apenas ha variado. 

Como medida de seguridad, los es-
tudiantes deberán presentarse al exa-
men con pocos enseres, que tendrán 
que ser colocados debajo de la silla. 
Una vez retirada, la mascarilla no po-
drá permanecer encima de la mesa.  
Las pruebas en la comunidad foral ser-
virán como prueba de las medidas hi-
giénico-sanitarias que después repli-
carán en otros territorios.

Navarra inaugura la EBAU más 

fácil y anómala de la historia

 Las preguntas serán 

«seleccionables o 

intercambiables»   

para poder obtener la 

máxima puntuación

EFE 
Estudiantes de Mallorca realizan la EBAU, en una imagen de archivo

abc.es/conocer
 MARTES, 23 DE JUNIO DE 2020 ABC
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CONVIERTE EN SAL-
VADOR A UN MATE-
RIAL DENOSTADO

PLÁSTICOS

�  La historia no se repite si no es en la mente de quien no la conoce (Khalil Gibran) �

ANA MARÍA ORTIZ ZAIDÍN (HUESCA) 
MARISOL HERNÁNDEZ MADRID 

Un rebrote en tres comarcas de 
Huesca, que podría extenderse a 
Lérida, ha supuesto el primer 
ejemplo de los riesgos de la vuelta 
a la normalidad. El Gobierno de 

Aragón ha devuelto a esta zona a 
la Fase 2 y recomienda limitar la 
movilidad. El Ministerio estudia 
medidas adicionales, en caso de 
que aumenten los contagios, por-
que la autonomía carece de com-
petencias.   PÁGINAS 4 Y 5

El hombre de 
Marlaska en la 
Policía, citado 
en los papeles 
de Villarejo 
‘Lenín’, el alias del comisario Rodríguez, aparece 
en tres anotaciones  Z Coordina las operaciones 
con la Guardia Civil y los vínculos con el CNI

FERNANDO LÁZARO MADRID 
El comisario José Antonio Rodrí-
guez, director del Gabinete de Coor-
dinación y Estudios de la Secretaría 
de Estado de Seguridad, ha apareci-
do en la documentación incautada al 
comisario José Villarejo. Los investi-
gadores han constatado que figuran 
tres anotaciones con el nombre de 
Lenín en las llamadas «agendas» del 
comisario, en las que Villarejo, que 
lleva en prisión desde noviembre de 
2017, apuntaba sus citas. Lenín es el 
apodo con el que se conoce en la Po-
licía a José Antonio Rodríguez. 

Como director del Gabinete de 
Coordinación y Estudios, el comisa-
rio es el hombre de máxima con-
fianza en la Policía del ministro del 
Interior, Fernando Grande-Mar-
laska. Entre otros cometidos, está 
encargado de coordinar actuaciones 
de la Guardia Civil y la Policía Na-
cional, y mantiene una estrecha re-
lación con el CNI.

CÉSAR URRUTIA  MADRID 
El tiempo se echa encima, pero 
el acuerdo aún no llega. Gobier-
no, empresarios y sindicatos si-
guen divididos sobre cómo ex-
tender los ERTE.

La negociación  
para salvar los 
ERTE se atasca 
a ocho días de 
su vencimiento

PÁGINA 24

PÁGINA 8

Un rebrote pone en jaque la 
desescalada en Huesca y Lérida 
Tres comarcas oscenses vuelven a Fase 2 y hay riesgo para Cataluña

La estatua de San Junípero Serra fue vandalizada en Palma de Ma-
llorca horas después de que la concejal de Podemos de la ciudad, So-
nia Vivas, pidiera en redes que fuese tirada «pacíficamente». EFE  PÁG. 11

ATAQUE A SAN JUNÍPERO 
ALENTADO POR PODEMOS

«Me han 
autorizado a 
ofrecerte un 
trabajo en la 
Diputación»

PÁGINA 7

El alcalde de Cartaya (Huelva), 
del PP, denuncia en el juzgado 
un intento de soborno del líder 
de la oposición socialista

José Blanco 
ofrece fichar  
por su ‘lobby’  
al ex ministro 
Alfonso Alonso
POR JUANMA LAMET

POR CHEMA RODRÍGUEZ PÁGINA 12

Israel y Corea del Sur 
sufren contagios tras 
superar con éxito la 
primera ola PÁGINAS 20 Y 21

Una Selectividad 
primada en Canarias, 
Andalucía y Asturias 
Sus alumnos tienen la mejor media en Bachillerato 
y las peores notas en Pisa y en la Universidad

OLGA R. SANMARTÍN MADRID 
Aunque están a la cola en PISA y en 
rendimiento universitario, los alum-
nos de Canarias, Andalucía, Murcia 
y Asturias sacan las mejores notas 
en Bachillerato. Esta media cuenta 
un 60% de la nota de acceso a la Uni-

versidad y les permite, por tanto, en-
trar en las carreras más demandadas 
en situación más ventajosa que en 
otros territorios. Profesores y fami-
lias denuncian que institutos de estas 
CCAA «inflan» las calificaciones. 

PRIMEROS 
ENSAYOS PARA  
LA REAPERTURA 
DEL TEATRO REAL 

ÓPERADESCUBREN 
UN ANILLO DE POZOS 
JUNTO AL MONU-
MENTO NEOLÍTICO

STONEHENGE

PÁGINAS  10 Y 11 / EDITORIAL EN PÁGINA 3
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OLGA R. SANMARTÍN MADRID 
Las diferencias territoriales de los 
estudiantes en el acceso a la uni-
versidad comienzan ya desde el 
Bachillerato. Los alumnos de Cana-
rias, Andalucía, Murcia o Asturias 
alcanzan, al acabar el instituto, 
unas calificaciones inusitadamen-
te altas teniendo en cuenta lo reza-
gados que iban dos años antes en 
PISA o lo poco que destacan des-
pués en la universidad. En cambio, 
en Cataluña, Navarra, Madrid o 
Castilla y León consiguen resulta-
dos mucho más modestos en esta 
etapa educativa, pese a lo mucho 
que brillan tanto al final de la ESO 
como en la carrera. 

Son los contrastes de una prueba 
imperfecta y muy cuestionada a la 
que se enfrentan a partir de hoy, 
con los primeros exámenes en Na-
varra, más de 200.000 chicos y chi-
cas de toda España. La semana pró-
xima, la EBAU (o la EVAU, ABAU o 
PAU, pues tiene distintos nombres 
según la región) se realizará en As-
turias, Extremadura, Castilla y  
León y Canarias, y la siguiente le to-
cará el turno al resto de comunida-
des autónomas. Este año la prueba 
trae cambios en su formato por el 
coronavirus y una nueva estadística 
que aporta más luz sobre las desi-
gualdades de la Selectividad.  

LAS NOVEDADES. Para empezar, el 
primer evento masivo postpande-
mia se ha organizado con 17 proto-

colos de seguridad distintos, tantos 
como autonomías hay. El examen 
será más fácil que en otras convo-
catorias, pues se permite a los es-
tudiantes elegir entre un mayor 
número de preguntas, de tal forma 
que pueden sacar la nota máxima 
respondiendo sólo a la parte del 
temario que les enseñaron antes 
de confinarse en sus casas. Ade-
más, hay regiones que van a per-
mitir a sus estudiantes presentar-

se a la prueba con suspensos, tal y 
como figura en sus instrucciones 
de final de curso, avaladas por la 
ministra Isabel Celaá.  

Por último, las cifras del Ministe-
rio de Universidades, que Manuel 
Castells ha colgado en su web, co-
rroboran por primera vez que el 
problema de la desigualdad en la 
Selectividad viene de antes de lo 
que se pensaba, pues existe tam-
bién una gran disparidad territorial 

a la hora de calificar a los alumnos 
en el Bachillerato. Era algo que se 
sospechaba, pero que no se había 
confirmado porque los datos des-
glosados por comunidades autóno-
mas no se habían publicado.  

«MANGA ANCHA» EN EL INSTITUTO. 
La media de Bachillerato es muy 
importante porque supone el 60% 
de la nota de acceso a la Universi-
dad. Ya no es sólo que la EBAU 

sea «más fácil» y se corrija «con 
más manga ancha» en unas comu-
nidades que en otras, como vienen 
denunciando desde hace años pa-
dres, profesores y alumnos, sino 
que parece que hay territorios 
donde muchos de sus colegios e 
institutos podrían estar inflando 
las notas y siendo muy generosos 
al conceder los sobresalientes. Es-
to les daría ventaja a sus estudian-
tes a la hora de acceder a las pla-
zas en carreras con alta demanda, 
como Medicina. Mientras que es-
tudiantes con más nivel, pero que 
han sido evaluados con más seve-
ridad, se quedan a las puertas de 
estos estudios. 

LA NOTA DE ACCESO AL GRADO. Los 
datos del Ministerio reflejan que, 
en la nota de acceso a la Universi-
dad –donde cuenta un 60% la nota 
de Bachillerato y un 40% la nota 
obtenida en la fase general de la 
Selectividad–, triunfan Canarias 
(7,5), Extremadura y Murcia (7,4), 
Andalucía (7,39) y Asturias (7,3). A 
cambio, quedan muy mal Baleares 
(6,7), Cataluña (7), Navarra (7,08) 
y Castilla y León (7,1). ¿Hacen jus-
ticia estas calificaciones? 

EL MUNDO ha analizado la tra-
yectoria académica de los universi-
tarios españoles que están dentro 
de una misma cohorte de edad: los 
que actualmente rondan los 20 
años y han terminado su tercer año 
de grado. Se han contrastado los 
datos de PISA 2015, que revelan en 
qué posición se encontraban estos 
alumnos a los 15 años, con su nota 
media de Bachillerato y los resulta-
dos de la EBAU que consiguen dos 
años después, cuando tienen 17 o 
18 años. Todo ello se compara con 
el rendimiento que alcanzan tras 
acabar el primer año de la carrera.  

MUCHOS SOBRESALIENTES. La con-
clusión es que hay diferencias sos-
pechosas. Canarias, Andalucía, Ex-
tremadura y Murcia están las últi-
mas en PISA y, dos años después, 
se ponen las primeras en la nota 
media de Bachillerato junto a Astu-
rias. Son, además, las que acaparan 
todos los sobresalientes. En Cana-
rias hay un 21% de alumnos que 
sacan de media un 9 o 10 en esta 
etapa, mientras que en Extremadu-
ra son el 20%, en Andalucía el 19% 
y en Murcia y Asturias, el 18%.  

Existe la posibilidad de que du-
rante el Bachillerato estos alumnos 
se hayan puesto las pilas y en dos 
años hayan logrado ascender de 
los últimos a los primeros puestos. 
Pero las cifras indican que en la 
universidad tampoco salen bien 
parados, salvo en Extremadura.  

21% DE ABANDONO EN CANARIAS. 
Canarias es el caso más claro: ha-
bitualmente muy atrasada en PI-
SA, se muestra excelente en el Ba-
chillerato y en la EBAU, pero suele 
salir muy mal en la Universidad. 
Sus alumnos son, junto a los de 
Baleares, los que más fracasan (la 
tasa de abandono global ronda el 
39% y la de abandono en el primer 
año, el 21%) y de los que menos 
rinden (en el primer año no supe-

FUENTE: Ministerio de Universidades y PISA. Elsa Martín / EL MUNDO

(*) Nota media de los alumnos procedentes de Bachillerato en la convocatoria ordinaria
(**) La tasa de rendimiento es la relación porcentual entre el número de créditos superados y número de créditos matriculados. Datos de universidades públicas

EVOLUCIÓN ACADÉMICA DE LOS ESTUDIANTES DESDE LOS 15 A LOS 19 AÑOS

Comprensión lectora

Castilla y León
Madrid
Navarra
Galicia
Aragón
Cantabria
Cataluña
C.-La Mancha
C. Valenciana
Asturias
La Rioja
País Vasco
Murcia
Baleares
Canarias
Andalucía
Extremadura

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11

12
13
14
15
16
17

522
520
514
509
506
501
500
499
499
498
491
491
486
485
483
479
475

EN EL INSTITUTO:
A LOS 15 AÑOS (PISA 2015)

Nota media
de Bachillerato 2017

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11

12
13
14
15
16
17

Canarias
Extremadura
Andalucía
Murcia
Asturias
C.-La Mancha
Aragón
País Vasco
Galicia
C. Valenciana
Madrid
Castilla y León
La Rioja
Cantabria
Navarra
Cataluña
Baleares

7,89
7,8
7,76
7,75
7,65
7,6
7,57
7,56
7,54
7,52
7,49
7,49
7,43
7,4
7,37
7,29
7,19

(21,45)

(20,72)

(19,68)

(18,91)

(18,3)

(15,96)

(14,34)

(14,01)

(15,38)

(14,49)

(14,46)

(14,49)

(11,89)

(12,59)

(9,89)

(10,66)

(9,31)

EN EL INSTITUTO:
A LOS 17-18 AÑOS

Nota media de Lengua
en la Ebau 2017*

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11

12
13
14
15
16
17

Canarias
Asturias
Murcia
C.-La Mancha
La Rioja
Extremadura
Madrid
Aragón
Navarra
Cataluña
Cantabria
Galicia
Andalucía
Castilla y León
C. Valenciana
País Vasco
Baleares

7,86
7,12
6,84
6,83
6,59
6,48
6,45
6,42
6,41
6,41
6,36
6,34
6,3
6,29
6,17
6,03
5,64

EN LA SELECTIVIDAD:
A LOS 17-18 AÑOS

Tasa de rendimiento
en porcentaje**

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11

12
13
14
15
16
17

Cataluña
C. Valenciana
Madrid
Castilla y León
Extremadura
País Vasco
Navarra
Galicia
Cantabria
C.-La Mancha
Andalucía
Murcia
Aragón
La Rioja
Canarias
Baleares
Asturias

78,1
77,9
77,5
74,9
74,4
74,1
73,3
72,0
72,0
71,5
71,3
71,0
70,9
69,7
68,9
68,8
65,9

EN LA UNIVERSIDAD:
A LOS 18-19 AÑOS
(Primer año 2017/18)

(Porcentaje de
sobresalientes)

Una Selectividad desigual con notas 
infladas desde el Bachillerato 
Canarias, Andalucía y Asturias, las que mejor califican en la nota de acceso a la universidad

Pablo Alonso, alumno de 2º de Bachillerato de Coreses (Zamora) que hace la EBAU para ser enfermero. JAVI MARTÍNEZ
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ran el 30% de los créditos en los 
que se matriculan) y peor tasa de 
evaluación muestran (no se pre-
sentan al 14% de los créditos en 
que se matriculan). Tampoco les va 
bien en la tasa de graduación: sólo 
un 39% de sus estudiantes finaliza 
su titulación en el tiempo previsto. 

En el lado contrario están las au-
tonomías –Cataluña, Navarra, Cas-
tilla y León o Madrid– que puntúan 
bajo en la nota media de Bachille-
rato y presentan escasos porcenta-
jes de alumnos excelentes, a pesar 
de que consiguen buenos resulta-
dos tanto en PISA como en la Uni-
versidad. Hay 
una región, Ba-
leares, con mu-
cha coherencia 
en la trayectoria 
académica de sus 
alumnos: perma-
necen, de forma 
invariable, en los 
últimos puestos 
de todos los indi-
cadores.  

LOS PRIVADOS. 
Los datos también 
reflejan que las 
medias de Bachi-
llerato han subido 
de forma constante pero progresiva 
a lo largo del último lustro en todas 
las comunidades autónomas. Del po-
co más que el 7 que registraban en 
2015 están ya rozando el 8. En otras 
palabras: nadie escapa a la tentación 
de puntuar de forma más positiva. 
Además, los colegios privados ponen 
notas más altas que los concertados 
(y muchos más sobresalientes) y los 
concertados sacan mejores resulta-
dos que los públicos. Esto ya se decía 
pero ahora se confirma. 

«En algunas autonomías les rega-
lan la nota en los colegios o institu-
tos. La media de Bachillerato debe-
ría contar mucho menos que un 
60% en el acceso y debería haber 
un examen estandarizado y riguro-
so con las mismas preguntas para 
todos los alumnos, tipo MIR», opina 
Pilar Álvarez, presidenta de la Aso-
ciación por un Acceso a la Universi-
dad en Igualdad. 

13 FALTAS ORTOGRÁFICAS. Álvarez 
denuncia que «las diferencias es-
tán en todos los momentos de la 
EBAU», empezando por las notas 
del instituto y pasando por «las 
distintas dificultades en los exáme-
nes» y «las arbitrariedades» de los 
sistemas de corrección. Por ejem-
plo, en Canarias, la prueba de Len-
gua y Literatura del año pasado 
sólo preguntó por una tercera par-
te del temario, mientras que en 
Historia de la Filosofía sólo entra-
ron cinco autores, frente a los 12 
filósofos que toca aprenderse en 
Madrid. Y si Baleares contempla-
ba aprobar con 13 faltas de orto-
grafía, Cataluña descontaba hasta 
0,1 puntos por cada error. 

«CRITERIOS MÍNIMOS». El propio 
Castells ha admitido que «no puede 
ser que [la Selectividad] cambie 
tanto por comunidades autóno-
mas». Ayer, durante su compare-

cencia en el Senado, manifestó que 
en la prueba «no existe homogenei-
dad» porque las competencias son 
de las comunidades y de las univer-
sidades, pero abogó por «introducir 
un modelo de examen común, par-
ticularmente en el temario».  

Nada más tomar posesión de la 
cartera de Universidades, el pasa-
do febrero, Castells se comprome-
tió a crear un grupo de trabajo pa-
ra analizar las diferencias y esta-
blecer «criterios mínimos» 
comunes en toda España. Este 
equipo no ha llegado a arrancar. 
Fuentes del Ministerio admiten 

que «está tempo-
ralmente sin acti-
vidad por la prio-
rización de otras 
tareas más ur-
gentes derivadas 
de la Covid-19» y 
aseguran que «se 
esperan que se 
reanude la activi-
dad el curso que 
viene».  

«MÁS FÁCIL». «Yo 
he comparado 
los exámenes y 
me sorprenden 
mucho. Por ejem-

plo, en Castilla y León tienes que 
explicar las causas, el desarrollo y 
las consecuencias de la dictadura 
de Primo de Rivera, mientras que 
en Andalucía simplemente te pre-
guntan quién es el Rey que confirió 
el poder a Primo de Rivera. Sus 
preguntas son más fáciles», expre-
sa Pablo Alonso, estudiante de Co-
reses (Zamora) que se presenta el 
1, el 2 y el 3 de julio a la EBAU.  

Este chico de 17 años quiere es-
tudiar Enfermería, aunque lo que 
de verdad le gustaría es ser médi-
co. «Pero no me da la nota», lamen-
ta. «Yo tengo un 7,3 de media en el 
Bachillerato porque aquí son muy 
exigentes. En total, tendría una no-
ta de 10 sobre 14. No me parece 
bien que en otras comunidades los 
institutos sean menos duros y los 
criterios de corrección de las prue-
bas, más relajados. Ellos entran en 
nuestras universidades y nosotros 
no, porque el número de plazas es 
pequeño. En la facultad de Medici-
na de la Universidad de Salaman-
ca hay muchos alumnos de Anda-
lucía y Extremadura con muy bue-
nas notas pero que, en realidad, 
tienen peor nivel que nosotros».  

«NO SE AYUDA ASÍ AL ALUMNADO». 
Cristina Rueda, catedrática de 
Bioestadística de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Va-
lladolid, que denunció el problema 
por primera vez en 2016 en el lla-
mado informe Manu, augura que 
este año «la Selectividad va a ser 
mucho más aleatoria» por los cam-
bios de la Covid-19: «Se está 
abriendo mucho la mano y hay 
más incertidumbres que nunca. La 
intención es facilitárselo lo más po-
sible a los alumnos, pero es un 
error absoluto porque no se dan 
cuenta que así no los ayudan. Lue-
go no están preparados para hacer 
una carrera hasta el final». 

Exteriores intenta rebajar 
la tensión antihispana  
Ataque a San Junípero Serra en Baleares alentado por Podemos

LUIS ÁNGEL SANZ MADRID 
EDUARDO COLOM PALMA 

Las alarmas han saltado en el Mi-
nisterio de Asuntos Exteriores tras 
los ataques a monumentos conme-
morativos de la huella hispana en 
Estados Unidos, como los de San 
Junípero Serra, Cristóbal Colón o el 
propio Miguel de Cervantes. El em-
bajador de España en Washington 
ha escrito a los alcaldes de las ciu-
dades en las que se han producido 
estos actos vandálicos mostrándo-
les su preocupación. Además, la re-
presentación diplomática se ha 
puesto en contacto «a todos los ni-
veles, federal, estatal y local» para 
«frenar la tensión» contra la heren-
cia española, como explicaron a  
EL MUNDO fuentes diplomáticas. 

Fuentes de Exteriores afirman 
que, además de las actuaciones a 
corto plazo para afrontar un «movi-
miento revisionista» del que están 
siendo víctimas incluso «padres 
fundadores» de la república norte-
americana, como George Washing-
ton o Roosevelt, hay actuaciones a 
largo plazo para «reivindicar y dar 
a conocer» la importancia de Espa-
ña en la historia de EEUU. 

Así, el Instituto Cervantes traba-
ja en colaboración con universida-
des y centros de investigación y 
culturales para «poner en valor» 
este legado en sus centros de Nue-
va York, Chicago, Albuquerque, 
Seattle, Calgary o Boston. España 
también colabora con el Hispanic 
Council y con el Consejo España-
EEUU, que está en contacto con el 
Gobierno, así como con congresis-
tas y senadores norteamericanos. 

La embajada ya lamentó el sába-
do «profundamente» estos actos y 
reivindicó a una de las figuras más 
atacadas, San Junípero Serra, por 
«sus grandes esfuerzos en favor de 
las comunidades indígenas». 

La ministra de Asuntos Exterio-
res, Arancha González Laya, expli-
có en la Cope que está trabajando 
para «mejorar el conocimiento del 
legado hispánico». Y que lo seguirá 
haciendo con la próxima apertura 
de un nuevo Instituto Cervantes en 
Los Ángeles. Además, avanzó que 
está en contacto con las autorida-
des norteamericanas para «rebajar 
la tensión» y que lo está haciendo 
«con prudencia y calma». 

González Laya añadió que «hay 
dentro de este movimiento una ra-
bia muy grande por un parte de la 
sociedad estadounidense que está 
rebelándose contra una discrimina-
ción racial y una falta de igualdad», 
aspectos donde «probablemente 
haya cosas que cambiar». «Son he-
ridas en la democracia», subrayó.  

Hasta ahora no había habido un 
movimiento tan intenso contra los 
símbolos hispanos en EEUU. Si 

continuara en el tiempo, el Gobier-
no se reserva poner en marcha ac-
tuaciones de comunicación más 
globales para llegar a la población 
norteamericana, como explican a 
este diario fuentes diplomáticas. 

Ataques como estos también es-
tán teniendo lugar en España. La  
estatua más representativa erigida 
en Palma en honor al fraile y santo 
mallorquín Junípero Serra, frente al 
céntrico convento de Sant Fran-
cesc, fue vandalizada entre el do-
mingo y el lunes. La escultura apa-
reció manchada con pintura roja y 
con la palabra «racista» pintarrajea-
da en la peana. De momento, no se 
ha identificado al autor. 

Este ataque se produjo horas 
después de que la concejala de Po-
demos en el Ayuntamiento de Pal-
ma, Sonia Vivas, cuestionase la efi-
gie del misionero, a quien identificó 
como símbolo de la «oligarquía». El 
domingo, Vivas pidió en las redes 
sociales que la estatua fuese «tirada 
pacíficamente». Aludía a los ata-
ques que está sufriendo la figura de 
Junípero Serra en Estados Unidos. 

La edil Sonia Vivas. La 
concejala de ‘Justicia Social’ 
del Ayuntamiento de Palma, 
de Unidas Podemos, pidió el 
domingo en su red social que 
la estatua de Junípero Serra 
en Palma se «tirara» de 
forma «pacífica». Colgó  
una foto del monumento. 

La pintada. Ayer por la 
mañana, el monumento al 
fraile y misionero apareció 
con la palabra «racista» 
pintada en rojo en su peana. 

Condena y silencio. Los 
grupos de la oposición balear 
han condenado los hechos. El 
Obispado de Mallorca lamentó 
los ataques a la memoria de 
este evangelizador del siglo 
XVIII. El alcalde Hila (PSOE), 
se limitó a desvincularse de la 
opinión de la concejala Vivas.

UN ‘TUIT’ SEÑALADOR

La estatua de Junípero Serra en Palma, tras ser vandalizada. MALLORCAPRESS

La comisión de 
Castells para 
homogeneizar la 
EBAU está inactiva 

En Canarias sólo 
entran 5 filósofos 
en el examen  
y en Madrid, 12
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HOY comienzan las pruebas de acceso a la 
universidad o EBAU. Un examen diseñado 
con el razonable objetivo de ordenar la capa-
cidad y esfuerzo de los alumnos en relación 
con la oferta disponible de plazas universita-
rias. Ahora bien, los resultados de esta prue-
ba varían demasiado no solo entre comuni-
dades, sino con respecto al desempeño pre-
vio y posterior de un mismo alumno dentro 
de cada comunidad. Así, los alumnos de Ca-
narias, Andalucía, Murcia o Asturias sacan al 
acabar el instituto notas inusitadamente altas 
teniendo en cuenta lo rezagados que iban an-
tes en PISA o lo poco que destacan después 
en la universidad. Lo contrario les ocurre a 
los de Navarra, Madrid o Castilla y León. 

Uno de los pocos compromisos rescata-
bles de la errática ejecutoria del ministro Cas-
tells pasaba por la unificación de las pruebas 
de acceso para preservar la igualdad de todos 
los estudiantes, siguiendo el modelo del MIR. 
De ese modo, y ponderando con mayor justi-
cia la nota de corte, se evitaría que los institu-
tos se sintiesen tentados de manipular al al-
za las calificaciones para presumir de tasa de 
aceptación en la universidad a costa del ver-
dadero nivel formativo. Al estudiante al que 
se puntúa por encima de lo que merece a la 
larga se le hace un flaco favor.

Una Selectividad que 
seleccione por mérito 

FELIPE VI presidió ayer en La Zarzuela la primera reu-
nión del Consejo de Seguridad Nacional después del fin 
del estado de alarma. A la cita acudieron Pedro Sánchez 
además de los cuatro vicepresidentes y diez ministros. 
La imagen refuerza el papel del Rey como garante de la 
estabilidad de la nación en un momento extraordinaria-
mente complejo derivado del impacto de la pandemia. 
Esta reunión coincide con un momento delicado, con el 
Gobierno erosionado después de la negligente gestión 
que ha realizado de la crisis provocada por el coronavi-
rus y con Podemos, los socios de Sánchez, lanzados a 
una campaña contra la figura del Jefe del Estado. Los 
populistas y los separatistas están empeñados en des-
gastar a la Casa Real en la medida que son conscientes 
que la Monarquía parlamentaria es la clave de bóveda 
del marco constitucional vigente. La realidad es que, por 
mucho que la izquierda radical y el secesionismo arre-
metan contra la Corona, la ejemplaridad de Felipe VI si-
gue intacta pasados seis años de su proclamación y tras 
asumir un papel muy activo durante la pandemia.  

El Consejo de Seguridad Nacional tiene como misión 
asesorar al presidente del Gobierno en los principales 
asuntos de interés para la seguridad de España. Su últi-
ma reunión fue el 4 de marzo, diez días antes de que el 
Ejecutivo declarara el estado de alarma. Fue el primer 
cónclave de este órgano tras la conformación del Ejecu-

tivo PSOE-Podemos. A nadie se le escapa la anomalía 
que supone que Pablo Iglesias, vicepresiente del Gobier-
no y líder de uno de los partidos de esta coalición, haya 
mostrado abiertamente su hostilidad hacia la institución 
monárquica. La mejor manera de defender el sistema 
de derechos y libertades de los que gozamos en España 
desde 1978 es reconocer el papel simbólico y modera-
dor que encarna el monarca, primero en la figura de 
Juan Carlos I y ahora en Felipe VI. El Consejo de Segu-
ridad Nacional corre el peligro de convertirse en otro ór-
gano politizado a mayor gloria propagandística del san-
chismo, que no conoce límite a la hora de instrumenta-
lizar las instituciones del Estado. Sin embargo, el marco 
ha servido para que el Rey, con buen criterio, enfatizara 
los riesgos que entraña el coronavirus y que no pueden 
pasarse por alto pese a haber culminado la desescalada.  

El Jefe del Estado, en las palabras que trascendieron 
de la reunión de ayer, recalcó la amenaza que aún repre-
senta la Covid-19, además de elogiar la labor de los sa-
nitarios y el sacrificio 
de los ciudadanos en 
el confinamiento. Du-
rante los últimos tres 
meses, la Casa Real se 
ha puesto al servicio 
del país redoblando 
los contactos con los 
miembros del Ejecuti-
vo, entablando un diálogo directo con la sociedad civil y 
respaldando a los colectivos que han estado en primera 
línea contra el coronavirus. Este abnegado espíritu de 
servicio a la nación debe servir de guía para el resto de 
poderes públicos. Empezando por el propio Gobierno. 

El Rey, al frente 
de la seguridad

El Gobierno no 
puede volver a 
minusvalorar los 
riesgos de la Covid

GALLEGO & REY

«UN CANTO a Galicia, hey, terra do meu pai, un 
canto a Galicia, miña terra nai…», entona A. N. 
Feijóo en su precampaña autonómica, jibarizando 
hasta la obscenidad las siglas del PP, después de 

haber logrado darle esquinazo a Cs (a diferencia de lo ocurrido 
en el País Vasco, donde Carlos Iturgáiz lidera una lista conjunta 
con ilustres desconocidos de Cs, elecciones donde Vox no pinta 
nada), y teniendo como incógnita el apoyo en votos y escaños a 
Vox, que igual hasta tiene la llave de la gobernabilidad gallega el 
13 de julio. Vista la actual nueva táctica –no llega a estrategia– 
de ‘psoe-compatibilidad’ de Arrimadas & Bal, este doble 12 de 
julio, primeros comicios de la era vírica, van a marcar el devenir 
político… en Cataluña (donde no se sabe cómo irán PP y Cs) y, 
por ende, en España. (Sobre el Castor en 
‘dateutadeu.blogspot.com’).

Canto 
TADEU

EL ATENTADO en la ciudad británica 
de Reading ha devuelto por desgracia a 
primer plano el que hasta la irrupción de 
la pandemia del coronavirus era uno de 
los principales desafíos para la seguridad en Occidente: 
el yihadismo. La policía inglesa investiga como ataque te-
rrorista lo ocurrido aunque el detenido, de origen libio, 
autor de los apuñalamientos que el sábado mataron a tres 
personas, al parecer tenía problemas mentales que po-
drían haber sido decisivos en su acción. En todo caso, 
ayer se supo que estaba en una lista de seguimiento del 
MI5, el servicio de inteligencia británico, lo que ha provo-
cado estupor al dejar al descubierto fallos en la cadena de 
vigilancia que ya se dieron en otros países como Francia 
en recientes atentados. Los expertos en lucha antiterro-
rista denuncian que la atención a la Covid-19 está llevan-

do a las autoridades a bajar la guardia an-
te otras amenazas como esta lacra. 

Se concluya o no que lo de Reading es 
un atentado de naturaleza islamista, cabe 

recordar que los servicios de inteligencia en Europa lle-
van años en alerta por el riesgo de que células yihadistas 
o los llamados lobos solitarios intenten perpetrar accio-
nes criminales. Una amenaza que se considera mayor 
desde que el Estado Islámico prácticamente perdió todo 
su terreno en Oriente Próximo, en especial en Irak y Si-
ria. Reforzar la lucha contra el terrorismo es una priori-
dad absoluta en las democracias occidentales, lo que exi-
ge medios y esfuerzos, y una mayor coordinación multi-
lateral. Precisamente, la salida del Reino Unido de la 
Unión Europea inquieta también por las consecuencias 
que pueda tener en la futura cooperación en este terreno. 

EL YIHADISMO 
SIGUE AHÍ
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Sinceramente, me he sentido 
perplejo por la desestimación, 
relativamente reciente, a los ti-
tulados de Letras porque, su-
puestamente, tienen menores 
oportunidades de “colocarse” en 
la materialista e ignorante socie-
dad actual. Grandísima necedad 
(del lat. “non scio”: no saber), 
que generalmente acompaña a 
su ignorancia la intransigencia 
(que le es consubstancial) por-
que el ignorante-intransigente 
no alcanza a ver ni a tolerar otra 
opinión más que la suya, gene-
ralmente errónea. 

Los privilegiados estudiantes 
de nuestro viejo plan de BUP del 
38 (Bachillerato Unificado Poli-
valente), respetamos y valora-
mos encomiásticamente la ense-
ñanza de las Letras, y lo procla-
mamos desde nuestra posterior 
dedicación a las Ciencias. Nun-
ca nos hemos quejado de los sie-
te años de Latín y los tres de 
Griego y Filosofía, que, recono-
cemos humildemente, han con-
tribuido a “hacernos personas”. 

La simple ayuda de la Lógica 
es inapreciable para un pensa-
miento sensato y correcto. Los 
aportes del Latín y el Griego a 
los significados de los términos 
que utilizamos en Ciencias tie-
nen su base etimológica en las 
lenguas clásicas: pandemia (de 
“pan”: todo) es una epidemia 
global. Está claro, que la expre-
sión que ahora se postula de 
“pandemia global” es una so-
lemne majadería, que desacredi-

ta a cualquiera que intente de-
fenderla. Microscopía (de “mi-
cros”: pequeño, y “scopein”: 
observar) es una técnica para 
ver lo pequeño. Patología (de 
“pathos”: enfermedad, y “lo-
gos”: tratado) es la ciencia que 
trata de las enfermedades y sus 
efectos. Neuralgia (de “neuros”: 
nervio, y “algos”: dolor) se ocu-
pa de los dolores en el sistema 
nervioso. Y así hasta lo infinito. 
Una de las cosas irrenunciables 
de este mundo es la muy respe-
table condición de “ser perso-
na”, con todos los menoscabos 
y reducciones que los defectos 
humanos pueden añadir, y de 
hecho añaden, a este término. 
No somos personas perfectas, 
pero sí, al menos, queremos in-
tentar serlo. 

Las Ciencias y las Letras, en 
las que antes siempre incluía-
mos el Derecho, son necesarias 
y complementarias en una so-
ciedad seria y funcional. 

Personalmente, tengo la ale-
gría de poder decir y proclamar 
que he defendido siempre el tér-
mino de “Ciencias Jurídicas” 
para el Derecho, y he tenido la 
especial distinción de ser invita-
do a impartir en esa Facultad 
durante catorce años una asig-
natura de libre elección de Cien-
cias Experimentales aplicadas a 
las Ciencias Jurídicas, con abul-
tada matrícula. 

Otra área de interés impres-
cindible para todo ser humano 
racional es la Historia, como no 
me he cansado de predicar des-
de mi cátedra de Ciencias, pues 
la Humanidad debe aprender in-
cansablemente de los aciertos y 
errores del pasado. En esto con-
siste, sin ninguna duda, el pro-
ceso de la civilización. 

Reconozcamos que el sabio 
es inapreciable, pero también 
que la más humilde persona 
puede enseñarnos con su mayor 
experiencia vital y su atinado 
sentido común congénito, si lo 
tiene. Se dice, con indudable 
acierto, que quien desconoce la 
Historia está obligado a repetir-
la. Es correcto. 

La lengua es la manifesta-
ción más característica y esen-
cial de una cultura e instru-
mento de comunicación de una 
colectividad “amplia” que se 
transmite mediante una serie 
de signos orales y escritos que 

los humanos utilizamos para 
comunicar nuestros pensa-
mientos y sentimientos. La efi-
cacia y prestigio de una lengua 
o idioma están indiscutible-
mente ligados a su alcance y 
difusión, que miden objetiva-
mente su capacidad de relación 
y su distancia del dialecto. La 
precisión semántica de las pa-
labras es una garantía funda-
mental del lenguaje científico 
y técnico, que añaden seguri-
dad a las descripciones de los 
hechos y a las operaciones 
científicas y, consecuentemen-
te, a su eficacia. 

Un lenguaje riguroso y aqui-
latado contribuye a una didácti-
ca correcta, y a una ciencia pre-
cisa. Las Letras son esencial-
mente cultura, y sin cultura no 
hacemos nada. 

En substancial relación de la 
Lengua con la información y la 
orientación (Educación Ciuda-
dana) está el periodismo, con 
indiscutible repercusión en la 
política. Como es sabido, Mon-
tesquieu defendía que el poder 
político en una democracia de-
bía estar repartido y diferencia-
do entre: el Ejecutivo (Gobier-
no); el Legislativo (Parlamen-
to); es decir, las cámaras del 
Congreso y Senado), y el Judi-
cial (tribunales de Justicia). 

Posteriormente, se habló de 
un “cuarto poder” efectivo, los 
MCS (medios de comunicación 
social): prensa, radio y TV. 

La realidad práctica apunta 
hacia las posibilidades de abuso 
del Ejecutivo: si estás en el Go-
bierno dispones de mayoría ab-
soluta o relativa (ese es el único 
problema); mayor capacidad pa-
ra aprobar, promulgar y dictar 
leyes, que una vez aprobadas por 
el Legislativo (las Cortes), con-
dicionarán las actuaciones de los 
tribunales (Judicial). Con estas 
ventajas probadas no será rara la 
tentación de tratar de silenciar la 
voz y retener la pluma de los pe-
riodistas, dificultando y condi-
cionando las ruedas de prensa y 
la información; lo que –eso sí– 
constituye señal inequívoca y 
clamorosa de acercamiento a la 
dictadura y defunción de la de-
mocracia (Q.E.P.D.). 

La oposición nos defienda, 
como es su deber, y Dios nos 
asista, como es su gracia.  

Amén.

En reconocimiento y aprecio a las 
titulaciones universitarias de Letras
 La reciente desestimación hacia los estudios de Humanidades por sus supuestamente menores 
oportunidades laborales 

José María 
Casielles Aguadé

Las Ciencias y las 
Letras, en las que antes 
siempre incluíamos 
el Derecho, son 
necesarias y 
complementarias 
en una sociedad  
seria y funcional

✝ ✝

Funeraria Meana de Siero. Tanatorio. Teléfonos: 985722157, 985721365.
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Voy a comenzar con 
una anécdota muy 
expresiva: unos co-
legas de otra univer-
sidad me proponen 

organizar un congreso… En la pri-
mera reunión organizativa todo 
marcha bien hasta que surge un 
escollo, cuyo contenido ahora no 
viene al caso. La cuestión era que, 
si el congreso se organizaba en 
base a criterios exclusivamente 
de excelencia académica (al mar-
gen de cualquier otro), corríamos 
el peligro de que algunos alum-
nos lo reventaran. Allí todos de-
bíamos asumir que el congreso 
debía organizarse sin molestar a 
los estudiantes.  

Esta gris anécdota es un ejem-
plo del funcionamiento pseudo-
mercantilista al que se quiere so-
meter a la Universidad: los estu-
diantes pagan las tasas y, por lo 
tanto, hay que darles la mercan-
cía ideológica que quieren con-
sumir. La universidad a gusto del 
consumidor de ídolos. Pero flaco 
favor hacemos a nuestros estu-
diantes cuando los eventos acadé-
micos se organizan para halagar-
les y reafirmar sus sentimientos 
e ideas preconcebidas. La univer-
sidad, o al menos, las facultades 
de Políticas y de Filosofía, debe-
rían ser otra cosa. No sé si Sócra-
tes se avergonzaría de nosotros, 
pero desde luego, se reiría de to-
dos y cada uno y nos avisaría de 
que, en realidad, nos estamos 
transformando en sofistas, adora-
dores del aplauso fácil y patéti-
cos intelectuales arrobados por 
el miedo a pensar libremente.  

La anécdota no describe el te-
mor a que un grupo de estudian-
tes participara en el congreso de 
modo dialéctico agresivo. Eso for-

ma parte de la vida académica, 
va en el sueldo que los estudian-
tes arremetan contra las ideas 
que les explicas o que defiendes, 
y está muy bien que sea así. Eso 
es lo normal en una universidad 
que practica la libertad de cáte-
dra. Pero no se trataba de eso, 
sino del miedo a que unos estu-
diantes destruyeran los carteles 
que anunciarían el evento para 
impedir su difusión, a que escri-
bieran insultos en el mismo para 
denigrar a sus participantes y, fi-
nalmente, a que lo escracharan 
e impidieran su celebración. En 
aquella reunión observé el silen-
cio de los profesores ante la ame-
naza de la barbarie.  

Pero la universidad no se pue-
de vender al poder en ninguna 
de sus formas, ni al poder guber-
namental ni al ideológico. Por-
que de lo que estamos hablando 
aquí es del pe-
ligro de que la 
Academia se 
haya vendido a 
un statu quo 
ideológico, tan-
to para apoyar-
lo como para 
criticarlo; es 
decir, de que 
obedezca a una 
teología letal para el pensamien-
to, como toda teología. ¿Hay una 
norma no escrita según la cual 
todos debemos asumir como evi-
dentes ciertos ídolos intocables? 

Salvo excepciones, hoy se ob-
serva en el profesorado una fal-
ta de magisterio preocupante. 
Porque ir contra la opinión de tus 
alumnos, becarios o investigado-
res es un acto heroico, al parecer. 
A nada que raspemos un poqui-
to en la trayectoria de algún pro-

fesor con un poquito de influen-
cia, no será difícil observar cómo 
su perfil público ha ido deslizán-
dose hacia posiciones que le ase-
guran la benevolencia de su alum-
nado y del público en general. No 
son muchos los que están dis-
puestos a soportar el desprecio 
ideológico que podrían recibir si 
se atrevieran a arremeter argu-
mentativamente contras las evi-
dencias asentadas de los ídolos. 
Somos humanos, es absoluta-
mente comprensible, y yo no me 
considero mejor que nadie, por 
supuesto: si te dan a elegir entre 
la pastilla azul de la verdad-y-el-
desprecio y la pastilla roja de la 
apariencia-y-el-halago, muy po-
cos elegirían la cicuta. No somos 
héroes, pero eso no nos da dere-
cho a convertirnos en idólatras. 

La libertad de cátedra es la esen-
cia de la universidad: sin ella no 

se puede gene-
rar un conoci-
miento que 
pueda resultar 
verdaderamen-
te útil a la socie-
dad. Y lo peor 
de todo, sin li-
bertad de cáte-
dra, la prospe-
ridad y la movi-

lidad social de los estudiantes más 
pobres termina resintiéndose. Por 
eso, además de pensar y alentar 
la movilización social contra la in-
justicia, deberíamos pensar y alen-
tar más la movilidad social de 
nuestros estudiantes hacia el pro-
greso, inviable sin amar la liber-
tad y sin darles armas para defen-
derse contra el poder del Estado 
y contra el poder de la mayoría. 
Pero para hacerlo, hay que predi-
car con el ejemplo, me temo.

La universidad no se vende 
Nos estamos transformando en sofistas,  
adoradores del aplauso fácil

RAFAEL HERRERA GUILLÉN  
Profesor de Filosofía de la UNED

Salvo excepciones, 
hoy se observa en  
el profesorado una 
falta de magisterio 

preocupante
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La Hispalense
pondrfi cfimaras
pare retransm.itir las
clases presenclales
¯ E1 modelo, con parte

del alumnado en el
aula y otra ~on line~,
costaria un millOn

MERCEDES BEN|TEZ
SEVILLA

La Universidad de Seville planea ins-
taler cgtmaras en las aulas para grabar
las clases presenciales y que una par-
te de lo estudiantes (los que no pue-
dan entrar en las clases pare mante-
net la distancia social) puedan seguir-
las ~on line>>. Es una de las medidas
que se vieron en el consejo de goblet-
no celebrado ayer pare tratar la fOr-
mula pare volver a clase el proximo
curso despuds de que la actividad aca-
d~mica se suspendiera el pasado mes
de matzo pot culpa del coronavirus.

En una reunion entre el rector, Mi-
guel Angel Castro, y el
resto del equipo de go-
bierno, la Hispalense
aprob0 el borrador de cri-
terios acad{micos pare
el inicio de clases que im-
plica que los estudiantes
vuelvan alas aulas en
grupos reducidos y que
el resto (los que no pue-
dan it) sigan las clases de
forma telem~itica.

El modelo, denomina-
do ~multimodab~, impli-
carpi que durante el pro-
ceso de matriculaciOn
cada alumno reciba la in-
formaci0n necesaria para
saber qu~ dies tendr~i que
asistir alas sesiones de
clase y aquellos que deberfin quedar-
se en case y seguir las sesiones de for-
ma ~sincrona u on line~>. Pare ello, la
Universidad prevO instalar un siste-
ma tOcnico que permita la retransmi-
si0n de la sesi0n a tray,s de la plata-
forma virtual y que los estudiantes va-
yen rotando: unos dies irwin a clase y
otros se quedar~in siguiendo las asig-
natures ~on line~.

Metro y medio
De esta manera, est~i previsto que sea
la mitad o un tercio de los alumnos los
que vayan a clase, una division que se
har~ en funci0n de la capacidad de
cada aula, puesto que habr~ que ga-
rantizar la separaci0n de 1,5 metros
entre cada estudiante. La idea es que
se hagan mrnos del 50 pot ciento, el
33 y el 25 en funciOn de la capacidad
de las aulas.

E1 borrador, que tambiOn contem-

lnicio tardio
La propuesta pasa

por iniciar el
curso el 5 de

octubre o incluso
el dia 13, casi un
rues rods tarde

A! aire libre
TambiOn se baraja
dar algunas clases
prdcticas al aire
libre como se ha

propuesto desde el
Ministerio

pla la opciOn de tener que suspender
las clases si hubiera un rebrote, rue
aprobado por 37 votos a favor y cua-
tro en contra, ya que se opusieron pro-
fesores contratados y el delegado del
Cadus.

La instalaciOn de cfimaras requeri-
r~i una importante inversion. Fuentes
del consejo de gobierno aseguran que
el cfilculo que se ha hecho es que cos-
tar~ un millOn de euros y que 6stas po-
dr/an sufragarse con cargo a fondos
europeos~

Adem~is, la Hispalense ya maneja
fechas de inicio del proximo curso. Se-
grin ha podido saber ABC, se hen pues-
to sobre la mesa dos fechas: el lunes 5
de octubre o incluso una semana des-
pu6s, el 13 de octubre, como posible
comienzo de las clases. Seria un ini-
cio muy tardio con respecto a afios an-
teriores, ya que hubo facultades y es-
cuelas que comenzaron el die 16 de
septiembre. Y tambi6n con respecto a

las fechas que manejan
otras universidades se-
villanas. La Pablo de Ola-
vide baraja el 21 de sep-
tiembre pare empezar
mientras que la Loyola lo
har~i el 14 de septiembre.

Otra de las cuestiones
que se plantean tambiOn
es que algunas prficticas
acadOmicas se realicen
al aire libre en la misma
linea de 1o planteado por
el Ministerio de Univer-
sidades. Segfln ha podi-
do saber ABC, se barajan
opciones de dar clases al
aire libre en Biologia, Ar-
quitectura o Ingenieria
AgrOnoma, aunque se

tra[a s61o de propuestas.
Sin embargo, a muchos no les gus-

tan estas iniciativas, sobre todo la ins-
talaci6n de c~maras porque conside-
ran que podria vulnerar la in[imidad
de los profesores y alumnos y provo-
carla el rechazo de muchos docentes
que pueden negarse a ser grabados.
Desde el Consejo de Alumnos, el Ca-
dus, consideran que es Cdneficaz~ y
tambiOn les genera dudas acerca de
quiOn manejaria esas c~imaras adem~s
de cuestionar el importante desem-
bolso que supondrfi para las arcas uni-
versitarias. Tampoco gusta a la Aso-
ciaciOn de Personal Docente e Inves-
tigador, Adius, que considera que se
carga todo el [rabajo extra sobre el pro-
fesorado y que no atiende alas pro-
puestas del personal de investigaciOn.
En cualquier caso, falta un nuevo do-
cumento que se aprobar~ en un prO-
ximo consejo de gobierno en julio.

Protesta de profesores universitarios ayer en las puertas del Rectorado en la anti~
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C I NCO D Í A S
M A D R I D

En tiempos de crisis econó-
mica, los jóvenes optan por 
formarse y esperar a que la 
coyuntura sea más propi-
cia. Esta es la conclusión que 
arroja un estudio elaborado 
por las investigadoras Jen-
nifer Graves y Zoe Kuehn y 
presentado este lunes por 
la Fundación Ramón Areces 
y por la Fundación Europea 
Sociedad y Educación.

La investigación, que 
cruza datos de la Evaluación 
internacional de las compe-
tencias de los adultos, de la 
OCDE, y los datos de PIB de 
los países observados (Fin-

landia, Francia, España, Ale-
mania, Reino Unido, Suecia 
y Estados Unidos) halla que 
en España los alumnos que a 
los 18  años viven una situa-
ción de recesión económica 
son más propensos a cursar 

estudios superiores en la 
universidad. Con los años, 
precisa el informe, esto sig-
nificará un mayor número 
de abandonos, pero también 
más graduados, algo para lo 
que el país debe prepararse.

La crisis del coronavirus 
traerá más universitarios

Estudiantes universitarios entran a clase en Madrid. EFE
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TERCERMILENIO

SERVICIO DE APOYO A LA INVESTIGACIÓN 
>UN IMPRESCINDIBLE SEGUNDO PLANO

INVESTIGACIÓN>Los investigadores 
aragoneses podrán a partir de ahora 
estudiar la covid-19 con coronavirus 
cultivados en Aragón. Acaban de 
aislarse los primeros SARS-CoV-2. PÁG. 3

Investigadores y docentes de medicina, biología, veterinaria, química, física, ciencia de materiales..., pero también 
empresas, recurren a ellos. El personal y equipos del Servicio General de Apoyo a la Investigación de la Universidad 
de Zaragoza son discreto soporte y también motor de la investigación que se hace en Aragón. Más de 600 pro-
yectos pasan cada año por sus manos. Estos días, recuperan la normalidad. Con cita previa. PÁG. 4-5

Visítanos en
tercermilenio.heraldo.es

El Servicio General de Apoyo a la Investigación de la Universidad de Zaragoza ha obtenido el Sello de Excelencia Europea EFQM 400+. ARÁNZANZU NAVARRO

AQUÍ HAY CIENCIA>En este verano 
atípico se ha puesto de moda el turismo 
de autocaravana. ¿Cuál es el origen de 
estas casas rodantes? Esta fórmula se 
inventó hace justamente 110 años. PÁG. 7

EL DESMITIFICADOR>¿Cómo desinfec-
tar un espacio para dejarlo libre de 
coronavirus? ¿Con ozono, luz ultravioleta, 
calor? No todas las soluciones que se 
ofrecen tienen base científica. PÁG. 8

Tercer Milenio es un suplemento de ciencia aplicada y creatividad editado por HERALDO DE ARAGÓN para el mundo de la investigación, la empresa aragonesa y la enseñanza media y superior.

milenio@heraldo.es   twitter.com/milenioheraldo   www.facebook.com/milenioheraldoCoordina: María Pilar Perla Mateo
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DE VUELTA Con el estado 
de alarma declarado a 
raíz de la crisis sanitaria 

por la covid-19, la actividad del 
Servicio General de Apoyo a la In-
vestigación (SAI) de la Universi-
dad de Zaragoza quedó suspendi-
da, a excepción de la de personal 
especializado puesto a disposición 
de las autoridades sanitarias para 
apoyar en las pruebas diagnósti-
cas RT-PCR, así como la de los de-
nominados servicios ‘esenciales’: 
Animalario, Experimentación 
Animal, Líquidos Criogénicos, Ci-
tómica –experimentos con culti-
vos celulares– y el de transporte. 
Progresivamente, el SAI recupera 
ahora la normalidad.  

Con una plantilla de 75 técnicos 
e investigadores y un equipamien-
to e instalaciones científico-técni-
cas avanzadas, da soporte a más 
de 600 proyectos de investigación 
al año, tanto de la comunidad cien-
tífica universitaria como de em-
presas del ámbito nacional e inter-
nacional, con un retorno econó-
mico anual de 1 millón de euros.  

Su trabajo es fundamental para 
la comunidad científica del cam-
pus, pero también para el resto de 
instituciones, empresas y entida-
des que precisan de laboratorios 
e infraestructuras vanguardistas, 
en las que se han invertido alrede-
dor de 2 millones de euros en los 
últimos años, gracias a la conce-
sión de ayudas provenientes tan-
to del Gobierno de Aragón como 
del Ministerio de Economía.  

Pero de poco servirían si no 
fueran gestionadas por personal 
técnico especializado, distribui-
dos en 18 servicios englobados en 
cuatro divisiones: Caracteriza-
ción Física y Química, Biomédi-
ca, Experimentación Animal y 
Servicios Transversales y una 
Unidad Administrativa. 

Ahora, todo este trabajo calla-
do, constante y profesional del 
SAI de la Universidad de Zarago-
za, que dirige el físico Javier Sesé, 

acaba de obtener el Sello de Exce-
lencia Europea EFQM 400+, en re-
conocimiento a la calidad al ges-
tionar el respaldo científico y téc-
nico a la investigación que se de-
sarrolla en el campus público ara-
gonés.  

Tan solo dos universidades en 
España –la de La Laguna (Teneri-
fe) y la de Zaragoza– cuentan con 
un Servicio de Apoyo a la Investi-
gación acreditado con este sello 
internacional otorgado por el 
Club de Excelencia en Gestión, re-
presentante oficial en España de 
la Fundación Europea para la Ges-
tión de la Calidad (EFQM). Gra-
cias a este galardón europeo, este 
servicio se pone a la cabeza de las 
organizaciones públicas excelen-
tes de Aragón, igualando el nivel 
de excelencia 400+, solo alcanza-
do por la Biblioteca de la Univer-
sidad de Zaragoza en el año 2011. 

No es gratuita esta valoración, 
sino que está ligada a la alta satis-
facción obtenida por los usuarios 
y los propios trabajadores, así co-
mo al incremento cuantitativo y 
cualitativo de resultados clave, co-
mo el nivel de productividad. To-
do esto refuerza la apuesta firme 
del SAI de la Universidad de Za-
ragoza por consolidarse como una 
organización sostenible, ética y 
responsable en la gestión de su 
trabajo y comprometida con la so-
ciedad.  

El SAI será la otra cara de la in-
vestigación pero, sin duda, será 
de excelencia.   

 
CARMINA PUYOD UNIDAD DE CULTURA CIENTÍFI-

CA DE LA UNIVERSIDAD DE ZARAGOZA

SERVICIO DE APOYO 
>LA TRASTIENDA DE LA INVESTIGACIÓN
El Servicio General de Apoyo a la Investigación de la Universidad 
de Zaragoza constituye la cara menos conocida de la 
investigación. Imprescindible, especializada e interdisciplinar 
pero, normalmente, oculta a la sociedad, en la sombra. Sin 
embargo, este servicio general es uno de los principales 
motores de la investigación. TEXTO CARMINA PUYOD

EL SELLO DE 
EXCELENCIA EUROPEA 

EFQM 400+ QUE ACABA 
DE OBTENER  

RECONOCE LA CALIDAD  
DE SU GESTIÓN

EN  PORTADA

DIVISIÓN DE CARACTERIZACIÓN FÍSICA 
Y QUÍMICA 
 

■ Servicio de Medidas físicas.  
■ Servicio de Microscopía Electrónica de Materiales.  
■ Servicio de Análisis Químico.  
■ Servicio de Difracción de Rayos X y Análisis por Fluores-
cencia. 

 
DIVISIÓN BIOMÉDICA 
 

■ Servicio de Animalario.  
■ Servicio de Secuenciación y Genómica Funcional.  
■ Servicio de Cirugía Experimental.  
■ Servicio de Microscopía Electrónica de Sistemas Biológicos.  
■ Servicio de Análisis Microbiológico.  
■ Servicio de Citómica.  

 
 
DIVISIÓN EXPERIMENTACIÓN ANIMAL 
 

■ Servicio de Experimentación Animal.  
 

DIVISIÓN SERVICIOS TRANSVERSALES 
 

■ Servicio de Instrumentación electrónica.  
■ Servicio de Líquidos Criogénicos.  
■ Servicio de Microscopia Óptica e Imagen.  
■ Servicio de Mecánica de Precisión.  
■ Servicio de Preparación de Rocas y Materiales Duros.  
■ Servicio de Soplado de Vidrio.  
■ Servicio de Impresión y Escaneado en 3D.  
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«DAMOS SOPORTE A PROYECTOS PARA MEJORAR EL TRATAMIENTO DE TUMORES, ALZHÉIMER O TRASPLANTES»

Mi labor como enfermera de quirófano en el Servicio de Ciru-
gía Experimental es muy variopinta, casi todos los días son 
diferentes y muy distintos de lo que se pensaría de una jor-
nada en un hospital cualquiera. Permitidme que prefiera man-
tenerme en el anonimato porque, en ocasiones, somos blan-
co de quienes rechazan la experimentación animal.   

Nuestros proyectos son cuando menos novedosos y, so-
bre todo, ilusionantes. Funcionamos como un minihospital 
quirúrgico, con nuestros quirófanos, central de esterilización, 
zona de hospitalización/estabulación…, y todo el personal es-
tá capacitado, según marca la normativa vigente para mane-
jar las especies animales con las que trabajamos: desde algo 
tan pequeño como una rata de apenas 200 gramos como una 
oveja de 70 kg, que utilizamos como ‘pacientes’. Nuestra mi-
sión es apoyar a todos nuestros usuarios, ya sean de nuestra 
universidad o de otras instituciones públicas o privadas. To-
do ello, en pro de aumentar la calidad y la esperanza de vida 
del ciudadano.  

Podemos empezar un día a primera hora con un trasplante 
hepático, que nos llevará una larga jornada, con prisas, risas y 
apuro y, terminarlo, por ejemplo, preparándonos para recibir un 
curso a nivel nacional de profesionales que vienen a formarse 
en las últimas técnicas laparoscópicas, y preparando los bio-
modelos o partes anatómicas con las que trabajarán en simu-
ladores o los quirófanos para realizar esta técnica quirúrgica 
en modelo vivo. Aprendemos nuevas técnicas, manejamos apa-
rataje de última generación y, sobre todo, estamos orgullosos 
de aportar nuestro granito de arena, ayudando a formar gran-
des profesionales sanitarios de las distintas especialidades y 
dando soporte a proyectos de investigación, todos ellos de apli-
cación a la clínica humana y  que están destinados a la conse-
cución de una mejora de la salud en patologías tan preocupan-
tes como el alzhéimer, en el tratamiento de tumores o en la pre-
servación de órganos para trasplantes, entre otros. 
TESTIMONIO DE UNA ENFERMERA DE QUIRÓFANO EN EL SERVICIO DE CIRUGÍA 
EXPERIMENTAL

Ana Cristina Gallego, en el Servicio de Microscopía Electrónica 

ubicado en el Campus Río Ebro. ARÁNZANZU NAVARRO

«HE OBSERVADO PINTURAS PREHISTÓRICAS, GRAFENO, MICROFÓSILES DE ZELANDIA... HASTA DIAMANTES ARTIFICIALES»

Manejo el Microscopio Electrónico de Barrido desde hace 28 
años.  En el Servicio de Microscopía Electrónica de Materia-
les (SMEM) solo se observan muestras inorgánicas, no pue-
den llevar contenido en agua, ya que funciona a alto vacío.  Mi 
trabajo consiste en observar a escala microscópica y nano-
métrica, lo que el usuario (investigador, becario, empresa pri-
vada, otras universidades) trae a nuestro servicio. Primero 
les asesoramos sobre cómo tienen que traer la muestra y mis 
compañeras la preparan para su estudio. Cada día es un mun-
do diferente: minerales y especies de millones de años de los 
geólogos, distintos materiales procesados con láser y mate-
riales cerámicos de los físicos, nanopartículas y pigmentos 
usados en otras épocas de los químicos y problemas en los 
acabados de algunos productos o reclamaciones de la empre-
sa privada, por poner algunos ejemplos.   

Cada día una ilusión por descubrir cosas, que intento trans-
mitir a los usuarios que vienen. Esto supone un esfuerzo dia-
rio, pues cada uno de ellos requiere unas condiciones de tra-

bajo diferentes para sus muestras. Siempre he dicho que aquí 
sabemos de todo mucho y de mucho nada. Ahora estoy tra-
bajando con un detector que nos revela cómo está colocado 
el cristal dentro de un material cristalino y se están obtenien-
do estudios muy interesantes. Por ejemplo, se están compa-
rando cáscaras de huevo de especies de aves actuales, co-
mo la cotorra que está en el parque Tío Jorge, con especies 
de hace millones de años. Además, el láser para procesar su-
perficies y hacerlas hidrófugas o antibacterianas no funcio-
na igual en todo el material sino que depende de la posición 
del cristal en la superficie. También he observado muestras 
de pinturas prehistóricas de cuevas de Teruel o piedras expul-
sadas del riñón y he fotografiado microfósiles del nuevo con-
tinente descubierto, Zelandia, además de observar diaman-
tes artificiales y buscar grafeno, ese mineral artificial tan fa-
moso. Me fascina mi trabajo. 
ANA CRISTINA GALLEGO TÉCNICO DEL SERVICIO DE MICROSCOPÍA ELECTRÓ-
NICA EN EL ÁREA DE INGENIERÍA DE MATERIALES

«REALIZO DIFERENTES FUNCIONES RELACIONADAS CON EL CUIDADO, ALIMENTACIÓN Y BIENESTAR DE LOS ANIMALES»

No estamos ante un servicio convencional dentro de la univer-
sidad. El Servicio de Experimentación Animal (SEA) presta apo-
yo a la investigación, tanto a nivel universitario como empre-
sarial, los 365 días del año mediante 6.900m2 y personal alta-
mente cualificado, además de infraestructuras e instrumental 
propios. Nuestras ovejas, terneros y caballos no entienden de 
festivos. Precisan de cuidados constantes. Bajo la supervisión 
de la Comisión Ética asesora para la experimentación animal 
se están llevando a cabo una media de 45 proyectos al año y 
sus instalaciones acogen un gran abanico de especies, desde 
animales de laboratorio hasta grandes animales (ovinos, vacu-
nos y équidos). En mi caso, como Técnico Especialista Agrope-
cuario, realizo varias funciones, sobre todo relacionadas con el 
cuidado, alimentación y bienestar de los animales. Pero tam-
bién funciones de limpieza y mantenimiento de las instalacio-
nes, así como asesoramiento y apoyo en los procedimientos a 
investigadores y docentes de la Facultad de Veterinaria.  

Llevo trabajando mucho tiempo en proyectos relacionados 
especialmente con el ganado ovino, con Alfonso Abecia Mar-

tínez, catedrático en Producción Animal, como por ejemplo, los 
que analizan las relaciones sociosexuales en la especie ovina 
y su aplicación en el manejo reproductivo de los rebaños; las 
nuevas alternativas a la sincronización del celo en ovejas (en 
colaboración con CEVA Sante Animale); la producción y obten-
ción de antisueros en la especie ovina y caprina (en colabora-
ción con ZEU). Además, participo en otros proyectos importan-
tes como los relacionados con el bienestar animal (evaluación 
del bienestar animal en ponedoras alojadas en jaulas de am-
biente enriquecido) y en aplicaciones experimentales en por-
cino para cirugía humana (intervencionismo vascular guiado 
por imagen).  

En nuestras instalaciones existen naves para la realización 
de prácticas docentes por parte del alumnado de Veterinaria, 
lo que se traduce en un acercamiento desde los primeros cur-
sos a lo que realmente supone la investigación animal y, en 
concreto, a la importancia del bienestar de estos animales. 
ANTONIO BARRIO TÉCNICO ESPECIALISTA AGROPECUARIO EN EL SERVICIO DE 
EXPERIMENTACIÓN ANIMAL

«HEMOS CONTRIBUIDO EN LAS NUEVAS TÉCNICAS  DE RECUPERACIÓN, PURIFICACIÓN Y LICUEFACCIÓN DE HELIO»

El Servicio de Instrumentación Electrónica es muy utilizado 
por la comunidad universitaria. Atiende cerca de 300 solici-
tudes cada año procedentes de más de un centenar de pro-
yectos de investigación diferentes. Investigadores y docen-
tes de medicina, biología, veterinaria, química, física o cien-
cia de materiales vienen siendo usuarios habituales. 

En la actualidad somos dos las personas que formamos par-
te de este servicio. Mi trabajo se centra en el desarrollo de ins-
trumentación electrónica y software para el control y la adqui-
sición de datos en instalaciones experimentales de muy diver-
sa naturaleza. A esto hay que añadir la importante labor que rea-
liza Ángel López, el otro miembro del servicio, encargado prin-
cipalmente del diagnóstico y la reparación de equipamiento 
electrónico, tanto para investigación como para docencia.  

Como muestra de algunos temas en los que trabajamos en 
estos momentos quiero citar la participación en un proyecto 
de un equipo multidisciplinar del Instituto de Ciencia de Mate-
riales de Aragón (ICMA, CSIC-Unizar), para desarrollar un ter-
mómetro que permita medir la temperatura en el interior de 
las células, con aplicaciones en terapias contra el cáncer. Otro 

ejemplo es el de un sistema de control del proceso de electro-
formación para el Laboratorio Subterráneo de Canfranc, que se 
utilizará para fabricar piezas de cobre de muy alta pureza y que 
serán utilizadas como componentes de detectores en experi-
mentos de ultrabajo fondo radiactivo. O el desarrollo de una 
pinza magnética para medir las propiedades mecánicas de hi-
drogeles a nivel microscópico, mediante manipulación de par-
tículas magnéticas para aplicaciones biomédicas. 

Cabe destacar que hemos contribuido en el proyecto en el 
que, en colaboración con investigadores del ICMA, del Institu-
to de Nanociencia de Aragón y el Servicio de Líquidos Criogé-
nicos, se han ideado, patentado y puesto en marcha nuevas 
técnicas de recuperación, purificación y licuefacción de helio. 
La tecnología, licenciada a la empresa multinacional Quantum 
Design Inc., está permitiendo reutilizar este valioso elemento 
en hospitales y laboratorios de investigación de todo el mun-
do. En el año 2017 recibió el premio en la categoría de Transfe-
rencia de Conocimiento Universidad-Empresa en la tercera edi-
ción de los Premios Tercer Milenio.  
PEDRO TÉLLEZ SERVICIO DE INSTRUMENTACIÓN ELECTRÓNICA 

Servicio de Experimentación Animal, situado en el Campus de 

Veterinaria. T. G.

La Facultad de Ciencias acoge el Servicio de Instrumentación 

Electrónica del SAI, en el que trabaja Pedro Téllez. T. G.

Intervención en el Servicio de Cirugía Experimental del SAI. TONI GALÁN
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TERCERMILENIO

SERVICIO DE APOYO A LA INVESTIGACIÓN 
>UN IMPRESCINDIBLE SEGUNDO PLANO

INVESTIGACIÓN>Los investigadores 
aragoneses podrán a partir de ahora 
estudiar la covid-19 con coronavirus 
cultivados en Aragón. Acaban de 
aislarse los primeros SARS-CoV-2. PÁG. 3

Investigadores y docentes de medicina, biología, veterinaria, química, física, ciencia de materiales..., pero también 
empresas, recurren a ellos. El personal y equipos del Servicio General de Apoyo a la Investigación de la Universidad 
de Zaragoza son discreto soporte y también motor de la investigación que se hace en Aragón. Más de 600 pro-
yectos pasan cada año por sus manos. Estos días, recuperan la normalidad. Con cita previa. PÁG. 4-5

Visítanos en
tercermilenio.heraldo.es

El Servicio General de Apoyo a la Investigación de la Universidad de Zaragoza ha obtenido el Sello de Excelencia Europea EFQM 400+. ARÁNZANZU NAVARRO

AQUÍ HAY CIENCIA>En este verano 
atípico se ha puesto de moda el turismo 
de autocaravana. ¿Cuál es el origen de 
estas casas rodantes? Esta fórmula se 
inventó hace justamente 110 años. PÁG. 7

EL DESMITIFICADOR>¿Cómo desinfec-
tar un espacio para dejarlo libre de 
coronavirus? ¿Con ozono, luz ultravioleta, 
calor? No todas las soluciones que se 
ofrecen tienen base científica. PÁG. 8

Tercer Milenio es un suplemento de ciencia aplicada y creatividad editado por HERALDO DE ARAGÓN para el mundo de la investigación, la empresa aragonesa y la enseñanza media y superior.

milenio@heraldo.es   twitter.com/milenioheraldo   www.facebook.com/milenioheraldoCoordina: María Pilar Perla Mateo
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ASÍ SE AISLÓ EL PRIMER SARS-C0V-2 EN ARAGÓN

«Unos desde dentro del laboratorio, directamente con el material, pipetas, contene-
dores, y otros desde fuera, ‘vigilando’ el correcto uso de los equipos de protección. 
Entre todos compusimos el equipo de primer ataque al virus», relata Carmen Lafoz, 
responsable técnica del Servicio de Análisis Microbiológico que ha velado por los 
protocolos de bioseguridad. Esenciales, porque «un mal uso, a la hora de ponerse o 
quitarse un mono de protección, unos guantes, puede hacer que se produzca un ‘es-
cape’ al exterior o una contaminación del investigador. Éramos ‘todo ojos’», señala. 

Tuvieron que realizar «mucho trabajo de adaptación, para poder coordinar el tra-
bajo de distintos grupos de investigación con agentes patógenos diferentes –indi-
ca Lafoz–. Lo demás fue como componer un puzle para ajustar espacios y horarios 
a la hora del trabajo. Conseguimos que todos se sintieran seguros y el trabajo salió 
adelante». 

El virus fue finalmente aislado en el laboratorio de alta contención biológica de 
nivel 3 que se encuentra ubicado en la facultad de Medicina por el equipo formado 
por Iratxe Uranga (IIS Aragón), Maykel Arias (ICB-CSIC) y Eduardo Moneo y Santia-
go Uranga (Unizar).  

El punto de partida fue una muestra nasofaríngea de un paciente covid-19 pro-
porcionada por el Servicio de Microbiología del hospital Clínico. Este fue, paso a pa-
so, el proceso seguido para aislar, caracterizar y finalmente poner en cultivo el co-
ronavirus SARS-CoV-2: 
■ 1-El primer paso es separar el virus de otros microorganismos, moco, fluidos y 
restos celulares de la propia muestra para obtener un cultivo puro con el que po-
der trabajar.  
■ 2-Una vez obtenido el virus, se toman fotos al microscopio electrónico para ver 
que, efectivamente, es un virus y se hace una caracterización mediante PCR para 
confirmar que se trata de SARS-CoV-2 y no otro virus.  
■ 3-Para evitar que crezcan bacterias y hongos, hay que aislarlo, utilizando anti-
bióticos y antifúngicos. 
■ 4-Se filtra para eliminar restos celulares y se pone en cultivo con células Vero. 
Esta línea celular para investigación está compuesta por células de riñón de mo-
no; se utilizan porque se infectan fácilmente con este coronavirus. «De este modo 
el virus crece y, al cabo de tres días, cuando ya empieza a matar a las células –ex-
plica Julián Pardo–, se libera al medio de cultivo y de allí se enriquece mediante fil-
tración».

INVESTIGACIÓN>ARAGÓN CULTIVA YA SUS PRIMEROS 
CORONAVIRUS PARA EXPERIMENTACIÓN

Iratxe Uranga (IIS Aragón), Maykel Arias (ICB) y Eduardo Moneo (Unizar). S. URANGA

COVID-19

POR PRIMERA VEZ Acaba 
de ser aislado y carac-
terizado el primer coro-

navirus SARS-CoV-2 obtenido en 
un hospital de Aragón. Es el fru-
to del trabajo conjunto de dos 
servicios del SAI (Servicio Gene-
ral de Apoyo a la Investigación) 
de la Universidad de Zaragoza: el 
de Análisis Microbiológico y el 
de Microscopía Electrónica de 
Sistemas Biológicos. 

«Nunca antes se había cultiva-
do ni aislado un coronavirus en 
Aragón», destaca Julián Pardo, di-
rector de la División Biomédica 
del SAI. «Este aislado va a ser fun-
damental para poder evaluar la 
eficacia de los nuevos tratamien-
tos experimentales y para poder 
entender mejor la respuesta inmu-
nológica frente a esta infección 
utilizando modelos animales in vi-
vo en los que nuestros equipos tra-
bajan en la actualidad». 

En realidad, si bien científica-
mente no supone ninguna nove-
dad, pues «aislar el SARS-CoV-2 
ya se ha hecho en muchos labora-
torios –precisa Pardo–, sin embar-
go, haber aislado en Aragón el pri-
mer virus de estas características 
nos va a permitir tener más liber-
tad y competitividad para investi-
gar esta enfermedad sin depender 
de acuerdos con otras entidades». 
Antes, prosigue, «no había ningu-
na línea de investigación con co-
ronavirus humanos en Aragón. 
Por tanto, no infectábamos ani-
males». Ahora, los coronavirus 
cultivados podrán utilizarse para 
infectar a los animales de experi-
mentación con el fin de estudiar 
la inmunidad frente a coronavirus 
y nuevos tratamientos. 

A CRECER Los coronavirus crecen 
ya en células de mono (células Ve-
ro) para pasar posteriormente al 
medio de cultivo. Con estos 
SARS-CoV-2 ‘de cultivo propio’ 
podrán los investigadores arago-
neses experimentar, en proyectos 
de colaboración en los que parti-
cipan los equipos del propio Julián 
Pardo, investigador Araid del Ins-
tituto de Investigación Sanitaria 
Aragón (IIS Aragón); Rafael Beni-
to, del Servicio de Microbiología 
del Hospital Clínico Universitario 
Lozano Blesa/IIS Aragón; José Ra-
món Paño, del Servicio de Enfer-
medades Infecciosas del mismo 
hospital; y Eva Gálvez, del Institu-
to de Carboquímica (ICB-CSIC).   

El proceso desde obtener la 
muestra hasta la toma de imáge-
nes el pasado 20 de mayo se com-
pletó en algo más de dos semanas, 
pero hizo falta una fundamental 
etapa previa, que comenzó el 24 
de abril, para formar y entrenar a 
todo el personal implicado, así co-

mo adaptar e implementar nuevos 
protocolos de bioseguridad. Origi-
nalmente, se trabaja con virus rea-
les sin inactivar que, además, se 
cultivan para que se multipliquen. 
Únicamente para tomar las foto-
grafías al microscopio electróni-
co, una vez aislados y procesados, 
se inactiva la muestra. 

El Servicio de Análisis Micro-
biológico trabajó, junto al Comi-
té de Bioseguridad de la Univer-
sidad de Zaragoza y la Unidad de 
Prevención de Riesgos Labora-
les, en la adecuación de los pro-
cedimientos de uso del laborato-
rio para que todos los usuarios 
pudieran trabajar sin interferirse 

ni exponerse a riesgos, así como 
en la adecuación de los equipos 
de protección. 

Haber puesto a punto estos 
nuevos protocolos de trabajo va 
a servir además, señala Pardo, pa-
ra que desde el Servicio de Aná-
lisis Microbiológico «se pueda 
dar apoyo a otros proyectos que 
trabajen en esta línea, algo que 
antes no era posible». Esto va a 
suponer también «la consolida-
ción de una nueva línea de inves-
tigación en Aragón centrada en 
el estudio inmunológico de la in-
fección por SARS-CoV-2». 

MARÍA PILAR PERLA MATEO 

Bajo el microscopio electrónico. Incluso se llegan a apreciar las espículas 
características de los coronavirus. Estos son los primeros SARS-CoV-2 
aislados y fotografiados en Aragón. En las imágenes se observan las células 
Vero (una línea celular de experimentación de riñón de mono) con virus en 
su interior o saliendo de ellas. Se han fotografiado mediante un microscopio 
electrónico de transmisión, que utiliza como fuente de iluminación un haz de 
electrones acelerado mediante alto voltaje. Ver muestras biológicas en estos 
equipos no es nada fácil. «Para hacerlas visibles es preciso procesarlas 
previamente», explica María José Marín, técnico del Servicio de Microscopía 
Electrónica de Sistemas Biológicos del SAI. Para ello «se emplean 
compuestos con elementos de mayor peso atómico que se fijan a las 
membranas, ácidos nucleicos y cadenas proteínicas presentes en las células, 
porque, si no, dado su bajo peso molecular, no serían visibles, pues los 
electrones atravesarían la muestra sin mostrar apenas diferencia de 
contraste en la imagen entre las distintas regiones».

Los investigadores aragoneses podrán a partir de ahora evaluar la eficacia de nuevos tratamientos o estudiar la respuesta inmunitaria frente a la covid-19 con coronavirus cultivados en Aragón. 
Adaptando protocolos de bioseguridad y coordinando equipos clínicos, técnicos y académicos, hace unas semanas se aislaron y fotografiaron, en laboratorios e instalaciones de microscopía de la 
Universidad de Zaragoza, los primeros SARS-CoV-2. Disponer de coronavirus humanos va a permitir avanzar y consolidar estas líneas de investigación
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Irene Andreu, insertando una muestra en un microscopio electrónico de transmisión, en la Universidad 
de Rhode Island. SHAUN KIRBY

es tan importante el material co-
mo que se ajuste a la cara. Puedes 
llevar la mejor mascarilla del 
mundo, pero si tienes huecos al-
rededor de la nariz o la barbilla (o 
si la llevas por debajo de la nariz, 
como hace mucha gente), no ha-
ce absolutamente nada. Por eso, 
buscamos diferentes formas que 
se adapten a las curvas de la cara. 
P. ¿En qué proyectos trabajaba 
antes? 
R. Mi trabajo es altamente cola-
borativo. Dirijo un centro de mi-
croscopía electrónica y microa-
nálisis que es usado por investi-
gadores de toda la Universidad 
de Rhode Island, de otras univer-
sidades de la zona y por la indus-
tria privada. La mayoría de mi in-
vestigación está relacionada con 
problemas medioambientales: 
purificación de agua, detección 
de contaminantes, caracteriza-
ción de microplásticos... El pro-
yecto que actualmente me tiene 
contratada se centra en el efecto 
del cambio climático en los siste-
mas costeros de Rhode Island.  
P. ¿Cómo está viviendo esta crisis 
sanitaria mundial desde Estados 
Unidos? 
R. Mi mayor preocupación es mi 
familia y amigos en España (y mi 
hermano que está en Canadá). 
Mientras ellos estén bien, yo es-
toy bien. La situación aquí es 
compleja. Cada estado actúa de 
forma independiente y, pese a los 
mensajes contradictorios del pre-
sidente Trump, en la zona donde 

IRENE ANDREU «INVESTIGAMOS MATERIALES DE BAJO 
COSTE PARA MASCARILLAS DE ALTA PROTECCIÓN»

ENTREVISTA

PREGUNTA Con solo 32 
años, tiene un currícu-
lum que impresiona. 

¿Cómo fueron sus inicios acadé-
micos aquí en Aragón? 
RESPUESTA En Huesca, estudié en 
el colegio de Prácticas (El Par-
que) y luego fui al Instituto Ra-
món y Cajal (con premio extraor-
dinario de Bachillerato). Hice una 
licenciatura en Físicas en la Uni-
versidad de Zaragoza y durante 
la carrera ya pasé un año en Ale-
mania, en la Universidad de Pa-
derborn, gracias al programa 
Erasmus.  
P. ¿Cómo le empezó a picar el ‘gu-
sanillo’ de la investigación? 
R. Recibí una beca de la Junta de 
Ampliación de Estudios (JAE) 
del CSIC, de Iniciación a la Inves-
tigación, que me permitió inves-
tigar un verano en el Instituto de 
Ciencia de Materiales de Aragón 
y la Universidad de Zaragoza, ba-
jo la tutela de los que más tarde 
serían mis directores de tesis de 
máster y doctorado, Eva Nativi-
dad Blanco y Miguel Castro Co-
rella. Tras finalizar la carrera, re-
cibí otra beca del CSIC, la JAE 
Predoc, que cubrió mis estudios 
en el Máster de Física y Tecnolo-
gías Físicas y el doctorado en 
Ciencias Físicas, ambos en la 
Universidad de Zaragoza.  
P. ¿Cuándo dio el salto al extran-
jero? 
R. Gracias al programa JAE tuve la 
oportunidad de hacer una estan-
cia de investigación de cuatro me-
ses durante el doctorado en la 
Universidad de British Columbia, 
en Vancouver, Canadá. Le debo 
mucho al programa JAE. Tuve la 
suerte de beneficiarme de él an-
tes de las reformas que han elimi-
nado las ayudas para hacer inves-
tigación cuando aún estás en la 
carrera. Sin ese programa, proba-
blemente me habría quedado en 
Alemania para hacer el doctora-
do. Tras recibirlo en 2015, me fui  
con un contrato posdoctoral a la 
Simon Fraser University (Burna-
by, Canadá), donde estuve hasta 
2018. Luego llegué a mi puesto ac-
tual de directora del Consorcio de 
Nanociencia y Nanotecnología en 
la Universidad de Rhode Island.   
P. Como le he dicho, impresiona. 
R. Sé que mi historia parece muy 
larga y con muchos cambios, pe-
ro de hecho es una progresión 
bastante simple comparada con 
otros ‘científicos itinerantes’. 
P. ¿La covid-19 ha alterado sus pla-
nes también? ¿Qué está investi-
gando ahora? 
R. En colaboración con el profe-
sor Manbir Sodhi, estamos inves-
tigando materiales alternativos 
para crear mascarillas con un al-
to nivel de protección contra ae-
rosoles, similares a las N95 ame-
ricanas o las FFP2 europeas, pe-
ro con materiales de bajo coste y 

DE CERCA 
 

■ Dirige el Consorcio de Nanociencia 
y Nanotecnología en la Universidad de Rhode 

Island (Estados Unidos). 
■ Nacida en Huesca hace 32 años, es doctora en 

Ciencias Físicas y máster de Física y Tecnologías Físicas 
por la Universidad de Zaragoza.  
■ Se inició en la investigación gracias a una beca de la 
Junta de Ampliación de Estudios (JAE) del CSIC. 
■ En respuesta a la pandemia de covid-19, actualmen-
te  investiga en materiales alternativos, de bajo coste 

y ecológicos, para hacer mascarillas de alta pro-
tección que resulten accesibles para la po-

blación general.

vivo la pandemia se está tratando 
con seriedad. Pero otros estados 
están reabriendo su economía sin 
haber controlado la epidemia. Es-
to se une a los problemas socia-
les y de derechos laborales de EE. 
UU.: una receta para el desastre. 
Por no hablar de la gente en paí-
ses más desfavorecidos. Cuando 
no puedes confiar en tu Gobier-
no, la protección recae en el indi-
viduo, y es lo que me motivó a 
participar en el proyecto de las 
mascarillas. 
P. ¿Tiene planes para regresar a 
España? 
R. No, no tengo planes. La situa-
ción debería cambiar mucho pa-
ra volver. Mis posibilidades de 
encontrar un trabajo similar en 
una universidad española son 
muy bajas. Mi pareja trabaja en 
investigación para una empresa 
farmacéutica y eso está aún más 
difícil. Pero tampoco sé si nos po-
dremos quedar en EE. UU. dadas 
las injusticias sociales y la incer-
tidumbre política. 
P. ¿Qué debería hacer España pa-
ra evitar esa la tristemente famo-
sa ‘fuga de cerebros’? 
R. Una medida obvia es incre-
mentar la inversión en investiga-
ción en universidades y centros 
públicos para eliminar o reducir 
los contratos temporales. La ac-
tual precariedad laboral de los in-
vestigadores jóvenes (y algunos 
no tan jóvenes) es una gran ba-
rrera. Y otra medida que, bajo mi 
punto de vista, es tan o más im-
portante es atraer y mantener 
empresas tecnológicas. No es po-
sible emplear a todos los gradua-
dos de programas en ciencia e in-
geniería en lo público. Mucha 
gente brillante se va al sector pri-
vado, que también hace muchísi-
ma investigación, pero hay pocas 
oportunidades para esto en Espa-
ña. Desarrollar beneficios para 
empresas tecnológicas que las 
atraigan es un paso crucial para 
evitar la fuga de cerebros. 
P. Con esta pandemia parece ha-
ber crecido la conciencia de des-
tinar mas fondos a la investiga-
ción. ¿Cree que se hará realidad? 
R. Sinceramente, no, pero espero 
estar equivocada. España lleva al 
menos 20 años de retraso en in-
versión en investigación. Para 
que dé sus frutos, hay que inver-
tir más durante muchos años y 
sin ver muchos beneficios. Es di-
fícil mantener el compromiso de 
los políticos con esta causa cuan-
do hay otros problemas (sanidad, 
educación...) que son obviamen-
te importantes y tienen mucha vi-
sibilidad e impacto en el día a día 
de la gente. Por ejemplo, España 
tuvo su oportunidad de liderar en 
energías renovables. ¿Dónde es-
tamos ahora?. 

RUBÉN DARÍO NÚÑEZ 

ecológicos para que sean accesi-
bles al público general. Actual-
mente, no recomiendan el uso de 
las FFP2 para la población por su 
alto coste y la prioridad de darlas 
al personal sanitario. Nosotros 
estamos intentando encontrar 
una alternativa que no afecte al 
suministro sanitario y que tenga 
un nivel de protección más ele-
vado que las quirúrgicas que aho-
ra se pueden comprar en las far-
macias en España, o las caseras 
de tela que lleva la mayoría de la 
gente en EE. UU.  
P. Parece una buena solución pa-
ra intentar frenar la contamina-
ción plástica. 
R. Al usar materiales no recicla-
bles se están generando grandes 

volúmenes de desechos. Utili-
zando otros biodegradables, de 
bajo coste ecológico, intentamos 
aliviar ese impacto medioam-
biental. E intentamos hacerlas 
con procesos simples para que 
países con dificultades económi-
cas también puedan fabricarlas a 
bajo coste. 
P. ¿Está teniendo resultados pro-
metedores? 
R. De momento hemos encontra-
do materiales basados en papel, 
que parecen tener mejor filtra-
ción que la mayoría de las telas 
que se usan para mascarillas case-
ras. Todavía tenemos que traba-
jar en reproducibilidad. Llegar al 
nivel de protección de las FFP2 
está lejos. Hemos aprendido que 
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Investigadores del DIPC  
y la UPV/EHU publican 
en ‘Nature’ un trabajo  
que puede ayudar  
a comprender el origen 
del universo 
JAVIER GUILLENEA 

SAN SEBASTIÁN. Hace una eterni-
dad se libró una gran batalla que 
dio origen al universo. Los ban-
dos eran dos: la materia y la an-
timateria, y estaban igualados. 
Durante el Big Bang, ambos ene-
migos se encontraron para des-
truirse. Si lo hubieran hecho, no-
sotros no estaríamos aquí, pero 
no fue eso lo que ocurrió. 

Los investigadores creen que 
el equilibrio entre los dos con-
tendientes se rompió cuando apa-
reció en el tablero de juego una 
especie de agente doble: una par-
tícula que tiene propiedades  de 
materia y antimateria a la vez. 
Era un tipo de neutrino que es su 
propia antipartícula y que favo-
rece ligeramente a la materia. 
Cuando se desencadenó la bata-
lla final, ambos rivales se aniqui-
laron mutuamente. Quedó en pie 
ese pequeño exceso de materia 
y de ahí venimos todos, de las so-
bras del Big Bang.  

Los neutrinos son la segunda 
partícula más abundante del uni-
verso detrás de los fotones. Los 
emiten las desintegraciones ra-
diactivas, las reacciones de fu-
sión del Sol, las supernovas y los 
violentísimos fenómenos que 
existen en la galaxia, como los 
quasar, los agujeros negros o los 
púlsares. Casi todo emite neutri-
nos. Son errantes, recorren el uni-
verso, y están por todas partes. 

Uno de los problemas más im-
portantes sin resolver en física 
de partículas es el de la natura-
leza del neutrino. Si se confirma 
que puede ser su propia antipar-
tícula, podría explicarse la mis-
teriosa asimetría cósmica entre 

materia y antimateria. No es fá-
cil conseguirlo, pero una serie de 
investigaciones recientes, entre 
las que destaca la realizada por 
un equipo interdisciplinar de 
científicos liderado por investi-
gadores del DIPC, Ikerbasque y 

la UPV/EHU, ha demostrado que 
es posible construir un sensor ul-
trasensible basado en una nue-
va molécula fluorescente capaz 
de detectar el tipo de desintegra-
ción nuclear clave para saber si 
un neutrino es o no su propia an-

tipartícula. El trabajo, que tiene 
un gran potencial para determi-
nar la naturaleza del neutrino y 
responder así a preguntas fun-
damentales sobre el origen del 
Universo, ha sido publicado en la 
prestigiosa revista ‘Nature’.  

Destello azul 
El artículo ha sido concebido y 
dirigido por Fernando Cossío, ca-
tedrático de la UPV y director 
científico de Ikerbasque, y Juan 
José Gómez-Cadenas, profesor 
Ikerbasque del DIPC. En él han 
intervenido un equipo que tam-
bién incluye a científicos de la 
Universidad de Murcia, el Centro 
de Física de Materiales de la UPV, 
Polymat y la Universidad de Te-
xas en Arlington. 

Lo que han hecho ha sido bus-
car la manera de identificar áto-
mos de bario, lo que debería ser-
vir para demostrar que el neutri-
no es su propia antipartícula. Para 
ello, han desarrollado una serie 

de sensores con capas de molé-
culas que capturan un ion doble-
mente cargado de bario-136 
(Ba2+) y proporcionan una señal 
característica cuando ocurre.  

Este ion es el fruto de un tipo 
de proceso nuclear en isótopos 
raros, como el Xenón-136, pero 
es casi imposible observarlo, al 
menos hasta ahora. El indicador 
–o sensores– diseñados por el 
equipo liderado por el DIPC y la 
UPV no solo brilla más intensa-
mente al atrapar el ion, sino que 
cambia de color. Si se ilumina con 
luz ultravioleta una molécula sin 
bario, esta emite fluorescencia 
en el rango de la luz verde. En 
cambio, cuando esa misma molé-
cula captura Ba2+, su espectro 
de emisión se desplaza hacia el 
azul y queda así identificada. En 
palabras de Gómez-Cadenas, es 
«como si brillara en un mar de 
moléculas verdes». En ese des-
tello azul puede hallarse la clave 
del origen del universo.

En un mar de moléculas verdes

Investigadores del DIPC y la UPV/EHU que han participado en la elaboración del trabajo.  DIPC

Representación artística del destello de un ion de bario.  DIPC
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 Universidad de Oxford: 
anuncia vacuna para 
octubre con un año

 de inmunidad 

S. Alonso - Madrid
 

La vacuna contra la Covid-19 po-

dría estar lista más pronto de lo 

que se pensaba. Así lo creen, al 

menos, en el Institute Jenner, de 

la prestigiosa Universidad de 

Oxford. El profesor Adrian Hill, 

estima que «si todo va bien, ten-

dremos los resultados de los ensa-

yos clínicos en agosto o septiem-

bre. Teniendo en cuenta que 

estamos fabricando en paralelo, 

estaremos listos para entregar a 

partir de octubre»,señaló ayer du-

rante su participación en el ciclo 

de webinar sobre esta enfermedad 

de la Sociedad Española de reu-

Está basada en virus vivos con gran capacidad de 
replicación, lo que facilita su producción a gran escala. 

Ya ha empezado a ensayarse en humanos 

matología (SER). Durante su in-

tervención, Hill adelantó algunos 

datos sobre la vacuna que están 

desarrollando.

Se trata de una basada en virus 

vivos (en este caso, el adenovi-

rus), con una capacidad muy ele-

vada de replicación, lo que facili-

taría que su producción pueda 

hacerse a gran escala, logrando 

un gran número de dosis en me-

nos tiempo y a un coste más bajo. 

«Esta vacuna ha demostrado 

muy buenos resultados en los 

ensayos con chimpancés y ya ha 

pasado a la siguiente fase de en-

sayos en humanos. Una de sus 

ventajas al inicio,  fue demostrar 

en pruebas anteriores que inocu-

laciones similares, incluida una 

el año pasado contra el coronavi-

rus anterior, eran inofensivas 

para los humanos», subrayó.

Como la gripe
Aunque todavía se desconoce por 

cuánto tiempo inmunizaría esta 

vacuna que se está desarrollando 

en la Universidad de Oxford, por 

la clase a la que pertenece, todo 

parece indicar que sería anual, lo 

que equivale a decir que tendría 

una estacionalidad como la de la 

gripe. Aunque vaya en primera 

posición en la carrera mundial, 

no es ésta la única vacuna que se 

está desarrollando en el mundo. 

Otros equipos de 

investigación en 

distintas partes 

del mundo tam-

bién han comen-

zado los ensayos 

clínicos. En el en-

cuentro organiza-

do por la SER, los 

virólogos Luis En-

juanes y Mariano 

Esteban también 

dieron cuenta de dos de las inicia-

tivas que hay en marcha en Espa-

ña para lograr una vacuna contra 

el SARS-CoV-2.

«Nuestra vacuna es una variante 

altamente atenuada de la que se 

usó contra la viruela. Utilizamos 

un poxvirus que expresa la proteí-

na S del Sars-2, responsable de la 

entrada del patógeno en las célu-

las humanas. Ya hemos empezado 

los ensayos en animales por lo 

que, si todo va bien, a fi nal de año 

podríamos comenzar a probarla 

en humanos», comentó el profe-

sor Esteban, sobre la vacuna que 

investiga su equipo en el Consejo 

Superior de Investigaciones Cien-

tíficas y el Centro Nacional de 

Biotecnología. La vacuna desa-

rrollada por el equipo del profesor 

Enjuanes está en fases más inicia-

les, puesto que es un modelo dife-

rente. En este caso no está basada 

en virus vivos ya conocidos, sino 

en el virus SARS-CoV-2, informa 

esta sociedad científi ca.

Los ensayos 
clínicos se 
suceden en 
todo el mundo. 
España está 
camino de 
ensayar una de 
las más 
prometedoras10
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Una carrera por lograr la primera y la mejor
Eva S. Corada - Madrid

 

Más de cien proyectos en todo el 

mundo busca la tan ansiada in-

munización contra el Covid-19 y, 

tras cinco meses de «competi-

ción» por lograrla los candidatos 

más rápidos empiezan a despun-

tar. La más aventajada, la candi-

data desarrollada por la Univer-

sidad de Oxford y el laboratorio 

AstraZeneca. Está claro que, 

como reza el refrán, «el que pega 

primero pega dos veces». Sin em-

bargo la que gane esta particular 

carrera no signifi ca que, a la pos-

tre, sea la más efi caz.  Tal y como 

explica María Montoya, investi-

gadora del Centro de Investiga-

ciones de Biológicas y portavoz 

de la Sociedad Española de In-

munología, «la primera vacuna 

que se consiga va a ser muy útil, 

pero no tiene por qué ser necesa-

riamente la mejor. Es importan-

te tener la vacuna cuanto antes 

puesto que no tenemos ningún 

tratamiento contra la pandemia, 

pero hay otras que tardan más 

en generarse pero que, se piensa, 

pueden lograr una inmunidad 

más completa y más compleja».

Es por ello que se podrían cla-

sifi car las «candidatas» en dos 

categorías: la que van a llegar 

primero y las más prometedoras. 

En el primer ránking, inmedia-

tamente detrás de la de Oxford, 

en fase 2b/3, estarían la norte-

americana desarrollada por Mo-

derna, basada en una tecnología 

nunca antes empleada que utili-

za una parte del mRNA del SARS-

COv2, en fase 2, igual que la china 

de Cansino, está sobre un adeno-

virus  (para ser autorizadas tie-

nen que pasar por 3 fases). «Estas 

vacunas que van más adelanta-

das toman una parte del virus, la 

famosa proteína S, que se pone 

en un vector, pero el resto del vi-

rus no se ve en la vacuna. Es la 

forma más rápida de conseguirla 

pero, si bien van a ayudar mucho, 

la protección que induzcan segu-

ramente no sea del 100%. Por 

contra las más lentas utilizan 

todo el virus ( atenuado o inacti-

vado), es decir, contiene todo el 

virus (no sólo una parte), por lo 

que el sistema inmune lo ve en-

tero  y la respuesta es más com-

pleta», continúa Montoya. 

En este otro ránking entraría 

la española desarrollada por los 

doctores Solá y Enjuanes en el 

Centro Nacional de Microbiolo-

gía. «Puede tardar más pero tie-

ne mayor potencialidad de indu-

cir una respuesta más completa», 

asevera la experta. El problema 

es que aún está en fase experi-

mental (aún no ha empezado el 

ensayo en humanos). «Este tipo 

de vacunas requiere de más 

pruebas de seguridad al utilizar 

el virus completo y hay que ase-

gurarse de que éste no esté acti-

vo ni va a inducir enfermedad». 

Otras con el virus inactivado 

pero que ya están ya siendo pro-

badas en humanos son la llama-

da PiCoVacc, en fase1-2, y las dos 

china desarrolladas por Sino-

pharm junto con el Instituto 

Wuhan de Productos Biológicos 

la una, y el Instituto de Pekín, la 

segunda.

EFE
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MARTA BELVER MADRID 

La Comunidad de Madrid está estu-
diando la posibilidad de hacer aulas 
mixtas de niños de entre tres y 
ocho años en el primer año acadé-
mico tras la crisis del coronavirus. 
El objetivo de la medida, adelanta-
da por La Sexta, sería reunir a los 
alumnos «sobrantes» en la reduc-
ción de tamaño de los grupos de In-
fantil y del primer ciclo de Primaria 
para que se pueda mantener la dis-
tancia de seguridad de 1,5 metros 
fijada por el Ministerio de Sanidad. 

En la Consejería de Educación 
señalan que se trata de una «ins-
trucción interna» que sólo ha sido 
enviada a los centros para realizar 
«estimaciones». «No puede ser con-
siderada como una instrucción de 
aplicación, pues todas esas cuestio-
nes se realizarán finalmente en las 
instrucciones de principio de curso 
que todavía no han sido dictadas, lo 
que se hará en el mes de julio», pre-
cisa un portavoz a EL MUNDO. 

El documento fue enviado la se-
mana pasada a los centros para que, 
a su vez, remitieran sus propuestas 
de reorganización de las primeras 
etapas educativas. En él se contem-
pla la creación de «grupos de convi-
vencia estable» para un máximo de 
20 alumnos en los que podrán mez-
clarse niños de distintos cursos, 
«preferentemente» del mismo ciclo. 

De esta forma, por ejemplo, se 
permitiría que convivieran chicos 
de tres y cinco años y, «excepcio-
nalmente», también con otros de 
hasta ocho años. En dicha comuni-
cación no se especifica con qué cri-
terio se debería hacer la separación 
de los menores «sobrantes» y sólo 
se alude a la aplicación de medidas 
higiénicas de protección ante el co-
ronavirus.  

Por otro lado, las escuelas infan-
tiles de la Comunidad de Madrid 
reabrirán el próximo miércoles 1 
de julio con los mismos horarios y 
servicios que prestaban antes del 
11 de marzo, cuando se decretó su 
cierre por la evolución del Covid-
19. En esta nueva normalidad, en 
la que la asistencia es voluntaria, 
se dará prioridad en la admisión a 
los hijos de progenitores que traba-
jen fuera de casa. 

Así consta en las instrucciones 
enviadas a los centros de cero a 
tres años, tanto públicos como pri-
vados, por la Consejería de Educa-
ción, donde indican que, no obs-
tante, «podrán ir todos los niños 
que estén matriculados». En dichas 
directrices se indica que las fami-
lias interesadas en este servicio de-
berán comunicarlo antes del 30 de 
junio y, una vez conocida la previ-
sión, las direcciones deberán orga-
nizar «agrupamientos específicos 

de carácter estable para el desarro-
llo de las actividades». 

«Cada escuela adoptará normas 
relacionadas con la seguridad, que 
abarcarán desde la llegada de los 
alumnos hasta su salida», explican 
en el departamento que dirige En-
rique Ossorio. «A lo largo del mes 
de julio, se evaluarán las medidas 
de organización adoptadas y se po-
drán introducir los cambios y 
adaptaciones para incrementar la 
seguridad de cara al inicio del cur-
so 2020-21», añaden. 

En los centros integrados en la 
red pública y los de titularidad pri-
vada sostenidos con fondos de la 
Administración será obligatorio 
que trabaje la plantilla completa 

«para prestar una mejor atención». 
Además, en Educación precisan 
que tendrán que hacer una «com-
pensación» de las cantidades abo-
nadas por las familias entre el 11 y 
el 31 de marzo «teniendo en cuen-
ta que tuvo lugar la cancelación de 
las clases presenciales».  

La Comunidad de Madrid tiene 
previsto destinar una partida de 18 
millones de euros para tratar de pa-
liar los efectos económicos que la 
crisis del Covid-19 está causando en 
las guarderías. «Dentro de las ayu-
das del Gobierno regional, las escue-
las infantiles de gestión indirecta, de 
acuerdo a la Ley de Contratos, ten-
drán derecho a indemnización de 
daños y perjuicios, una vez levanta-
da la suspensión total del contrato, 
el próximo 1 de julio», subrayan. 

Asimismo, en el caso de los ayun-
tamientos y otras entidades con las 
que el Ejecutivo madrileño tiene 
acuerdos, se ha tramitado una 
adenda al vigente convenio de cola-
boración para «abonarles los impor-
tes previa y adecuadamente justifi-
cados que hayan tenido que afron-
tar» debido al coronavirus. También 
se va a crear una nueva línea de 
subvenciones para centros privados 
en las que había niños matriculados 
con derecho a cheque infantil para 
que reciban «una ayuda equivalen-
te por el importe de los mismos». 

L A S  E S C U E L A S  I N F A N T I L E S  R E A B R E N  E L  1  D E  J U L I O  

Aulas mixtas para niños de entre 
tres y ocho años frente al Covid-19 
Madrid estudia esta posibilidad para poder mantener la distancia social de 1,5 metros

E D U C A C I Ó N  

Más policía por 
las noches en 
Casa de Campo 
por los menas

S E G U R I D A D

P. R. R. MADRID 

Los robos y las agresiones a veci-
nos por parte de menas en la Ca-
sa de Campo han llevado a la Po-
licía Municipal a incrementar su 
patrullaje y su presencia en el ba-
rrio de Batán en las últimas dos 
semanas. Así lo confirmaron 
ayer a EL MUNDO fuentes mu-
nicipales, que señalaron que ese 
refuerzo se concentra «especial-
mente por la tarde y en las pri-
meras horas de la noche». 

«Somos conscientes de que 
se han producido incidentes 
importantes en Batán», afirmó 
ayer el alcalde, José Luis Martí-
nez-Almeida, que justificó de 
este modo el incremento de 
agentes municipales y la comu-
nicación con la Delegación del 
Gobierno, competente en mate-
ria de seguridad, para «subsa-
nar» los problemas en la zona. 

Los vecinos llevan semanas 
denunciando estas acciones de 
menores procedentes del centro 
de la Comunidad de Madrid en 
Casa de Campo y la Policía Na-
cional detuvo ya a principios de 
este mes a nueve jóvenes por 
apedrear a residentes del lugar. 
Según el regidor, el actual re-
fuerzo hará que «no se repitan» 
los actos vandálicos y que «los 
vecinos puedan descansar o pa-
sear por sus barrios sin ser 
amenazados o inquietados».

El final del estado de 
alarma devolvió ayer a 
Madrid las zonas 
infantiles de los 
parques de la ciudad, 
cerradas durante los 
tres últimos meses por 
la crisis sanitaria del 
Covid-19. El 
Ayuntamiento reabrió 
«de forma progresiva» 
durante la jornada los 
más de 2.200 espacios 
para niños de la capital, 
según confirmó el 
alcalde, José Luis 
Martínez-Almeida, que 
afirmó asimismo que la 
corporación municipal 
que dirige procederá a 
una desinfección diaria 
de estas zonas y que 
seguirá la normativa de 
la Comunidad de 
Madrid para garantizar 
su seguridad. 

FOTO: JAVIER BARBANCHO

LOS NIÑOS 
VUELVEN A  
SUS PARQUES

Se crearían «grupos 
de convivencia 
estable» para 20 
alumnos como mucho  

La Comunidad 
destina 18 millones 
a paliar las pérdidas 
de las guarderías
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Giro de Celaá: 
los colegios 
no cerrarán 
aunque haya 
rebrotes

A. Abizanda- Madrid
 

La ministra de Educación, Isabel 

Celaá, aseguró ayer que la inten-

ción del Gobierno es que la vuelta 

al colegio sea en septiembre, y 

añadió que, en caso de que se pro-

dujeran nuevos brotes de corona-

virus «intentaremos que las es-

cuelas permanezcan abiertas», 

afi rmó en una entrevista a RAC1. 

En este aspecto, indicó que es es-

tos momentos se está «mucho 

mejor informado» en relación a 

cómo detectarlos, además de que 

existe un mayor conocimiento del 

virus entre los expertos, lo que 

posibilitaría poder «perimetrar el 

grupo» de los posibles alumnos 

afectados y mandarles a aisla-

miento sin tener que cerrar todo 

el centro. 

Celáa afirmó que el próximo 

curso tiene que estar bien plani-

fi cado, bien programado, con la 

presencialidad como «principio 

fundamental», y remarcó que la 

escuela presencial es «la mejor 

compensadora de desigualdades 

de origen». 

La presencialidad será un 
«principio fundamental» Habrá 
grupos y espacios separados         
para controlar posibles brotes

LAS CONTRADICCIONES DE DOS MINISTROS
La ministra reconoció que la 

vuelta a clase tendrá que organi-

zarse con cuidado debido a la epi-

demia, para lo que se va a imple-

mentar una serie de medidas que 

tengan como objetivo garantizar 

la seguridad de toda la comuni-

dad educativa. Algunas de las que 

ha comentado son, por ejemplo, 

que se mantenga la distancia in-

terpersonal de 1,5 metros, que se 

optimicen todos los espacios, dis-

tintos horarios de entrada y salida 

a los centros, incluso para el patio, 

clases al aire libre y grupos para 

educación infantil y los cuatro 

primeros cursos de primaria. 

«Las escuelas tienen autono-

mía para ver cómo organizan a 

sus grupos de alumnos», indicó, 

también por lo que se refi ere al 

deporte, del que se mostró parti-

daria de mantenerlo si se puede 

al aire libre y aprovechando el 

buen tiempo que hace en casi toda 

España casi todo el curso.

La ministra expresó su confi an-

za en que la ciencia pueda propor-

cionar una vacuna antes de fi nal 

del próximo curso, y mostró su 

esperanza en que para entonces 

se pueda volver a trabajar con 

normalidad y la situación dure 

solo unos meses. «A ver si por Na-

vidad podemos trabajar con nor-

malidad», confi ó Celaá.

Esfuerzo de los docentes
Por otra parte, la ministra señaló 

que «no hay ninguna actuación» 

prevista para compensar el so-

breesfuerzo que han supuesto 

estos meses de confinamiento 

para los docentes, de modo simi-

lar a las retribuciones extras que 

se han planteado en algunas co-

munidades, como Cataluña, para 

los sanitarios.

«Los recursos públicos son es-

casos, y estamos poniendo enci-

ma de la mesa inversiones para la 

educación», como el incremento 

de un 22 % de las becas, la dedica-

ción de unos 200 millones de euros 

a la digitalización de las aulas y 

unos 2.000 millones de euros para 

las comunidades del Fondo CO-

VID-19 que se prevé se abonen en 

septiembre.

Al ser preguntada por las decla-

raciones de la consejera de Salud 

de la Generalitat de Cataluña, 

Alba Vergés, en las que afi rmaba 

que, sabiendo lo que se sabe aho-

ra, cerrar las escuelas no habría 

sido la primera medida a tomar, 

Celáa se mostró de acuerdo. «Pro-

bablemente, con el análisis que 

tenemos ahora, podríamos haber 

actuado quizá de otra manera», 

reconoció. 

Se está 
mucho 
mejor in-
formado» 
de cómo 
detectar 
brotes, 
dice Ce-
laá, lo que 
posibilita-
ría «peri-
metrar los 
grupos»

Isabel Celaá, titular de la cartera de Educación

EFE

El curso de 
Castells: de los 
abrazos a la 
regulación del 
vegetarianismo

P. G. - Madrid
 

Que el ministro de Universida-

des no es un político al uso es una 

evidencia que queda clara cada 

vez que comparece en público y 

debe dar cuenta de su gestión. 

«Nos autodenominamos minis-

terio romántico, la dura realidad 

en sus bocas ya nos devolverá de 

nuestro sueño», aseguró Manuel 

Castells en uno de los arranques 

poéticos que protagonizó ayer en 

su paso por el Senado. Dedicó 

buena parte de su intervención 

a insistir en que las universida-

des se preparen de cara al próxi-

mo curso mediante planes que 

contemplen todos los escenarios 

posibles, incluido en el una se-

gunda ola de Covid-19 que obli-

gue a reactivar la educación te-

lemática.  

Castells pidió a las universida-

des que diseñen este plan de digi-

talización ante la posibilidad de 

que se produzca un rebrote du-

rante el otoño y «si no hace falta, 

mejor, pero ya estaremos equipa-

dos para el futuro». Y es que, se-

Pide un plan que alterne clases 
físicas con telemáticas Cree 
urgente diseñar protocolos ante 
una posible segunda ola

gún el ministro, «hay que esperar 

la paz y estar preparados para la 

guerra, si no hace falta utilizar 

ese sistema, ya está». 

Dejó encima de la mesa una 

recomendación a las universida-

des, sobre la que insistió más 

tarde que es una «sugerencia»: 

que se alternen las clases presen-

ciales con las telemáticas para 

evitar aglomeraciones en las fa-

cultades, pero advierte a las uni-

versidades que tendrán que bus-

car alternativas para mantener 

la distancia social de los estu-

diantes dentro del aula. «Si no, 

busquen una solución, porque 

tener a más gente de la que cabe 

en metro y medio de distancia no 

se puede hacer, y no hay más his-

toria que esta», aseguró ante los 

senadores. «Hay que vivir peli-

grosamente hasta que no haya 

vacuna», añadió. No obstante, 

Castells insistió en que las uni-

versidades deberán adaptar las 

clases presenciales manteniendo 

el 1,5 metros de distancia entre 

alumnado y bromeó con que los 

estudiantes tendrán que «abra-

zarse moderadamente». 

En su repaso de lo sucedido en 

estos últimos meses, destacó la 

manera en la que la universidad 

española ha avanzado en la edu-

cación a distancia: «Es impor-

tante que la experiencia obteni-

da en enseñanza y evaluación no 

presencial por parte de docentes 

y estudiantes debe ser aprove-

chada para desarrollar la capa-

cidad de las universidades para 

utilizar formas digitales de inte-

racción». Respecto a los últimos 

rebrotes en Alemania y otros 

estados vinculados a la industria 

cárnica, Castells tiró de ironía y 

aseguró que «en la próxima ley 

orgánica hay que declarar for-

malmente que seamos todos ve-

getarianos».

Dentro del argumentario en 

defensa de la gestión realizada 

por Moncloa de la crisis sanita-

ria, el ministro justifi có la aplica-

ción del estado de alarma porque 

ha demostrado que ha evitado 

muchas muertes y, en el terreno 

universitario, ha tenido como 

prioridad que ningún alumno 

perdiera el curso, frente a aque-

llos países que no lo han acorda-

do y tienen una situación «catas-

trófi ca», como EE UU o Brasil. 

También puso en valor la labor 

del ministro de Sanidad, Salva-

dor Illa, al que califi có como «una 

maravillosa persona», que, en su 

opinión, «ha aprendido sobre el 

tajo y  ha hecho todo lo que ha 

podido».

«Habrá 
que al-
ternar lo 
presencial 
con lo te-
lemático, 
porque te-
ner a más 
gente de la 
que cabe 
en metro y 
medio no 
se puede»

El ministro de Universidades, Manuel Castells
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Educación especial 

Lo que me mueve a escribir esta 
carta es, ante todo, mi responsa-
bilidad como padre de un menor 
con discapacidad intelectual, en 
un momento en que el proyecto 
de ley de modificación de la Ley 
Orgánica del Derecho a la 
Educación se quiere imponer 
ordenando el repliegue de las 
familias y silenciando la opinión 
de los padres. La inclusión 
educativa no es formar a niños 
no discapacitados para que se 
eduquen en la diversidad, sino 
proporcionar a todos los alum-
nos todo lo que precisen en su 
proceso de aprendizaje. No se 
puede utilizar a nuestros hijos 
con discapacidad para formar 
inclusivamente al resto. No hay 
discapacidad, sino personas con 
cualidades y facultades distintas. 
Sin medidas de ingeniería social 
ni falseamiento del lenguaje, lo 
que hay que hacer, como dice el 
artículo 24 de la Convención de 
Derechos de las Personas con 
Discapacidad de Naciones 
Unidas, es desarrollar plenamen-
te el potencial humano y el 
sentido de la dignidad y la 
autoestima de las personas con 
discapacidad, su diversidad, sus 
aptitudes mentales y físicas, y su 
personalidad, talento y creativi-
dad, haciendo posible que 
participen en la sociedad. Para 
ello, han de acceder a la educa-
ción sin discriminación y en 
igualdad de condiciones, para 
progresar desde donde están y no 
desde donde otros se imaginan 
que deben estar. Esto es lo que 

aplica de manera ejemplar el 
centro de educación especial 
María Corredentora de la 
Congregación de Hermanas de la 
Nuestra Señora de la Compasión. 

Respeten el derecho de los que 
hemos decidido que nuestros 
hijos reciban su formación en 
centros de educación especial. 

ANTONIO ZAFRA JIMÉNEZ 
MADRID 
 

Gran iniciativa de ABC 

Agradezco vivamente a ABC la 
publicación del suplemento del 
domingo dedicado a las víctimas 
de la pandemia. Ha sido una gran 
iniciativa, porque necesitábamos 
conocer los rostros y las vidas de 
tantas personas muertas en esta 
tragedia que ha vivido la socie-
dad española. El tratamiento de 
las víctimas ha sido una de las 
páginas más negras de nuestra 
historia reciente. Deberíamos 
sentirnos avergonzados. Ahora 

nos corresponde honrar a los 
muertos con dignidad. Lamento 
que el Gobierno haya renunciado 
a un funeral religioso de Estado. 
Pido al alcalde de Madrid que en 
la capital de España promueva 
una ceremonia religiosa inter-
confesional para rezar por 
nuestros muertos. Muchos 
madrileños se lo agradeceríamos. 

EUGENIO NASARRE 
MADRID 
 

Los muertos que  
ha salvado Sánchez 

Pongamos en contexto las 
450.000 vidas que el presidente 
ha salvado gracias a su gestión.       
En números redondos es un 1 por 
ciento de la población, y si 
tomamos como cifra aproximada 
de fallecidos los 45.000 que 
muchas fuentes estiman, quiere 
decir que de los muertos poten-
ciales si no se hubiera hecho 
nada ha fallecido «sólo» un 10 
por ciento. Veamos este mismo 
porcentaje en otros países: en 
Francia, un 5 por ciento; en Italia 
un 6; en Alemania, un 1, y en 
Portugal un 1,4. A fecha de hoy, el 
numero de muertos en todo el 
mundo son 464.883, el mismo 
número que habrían muerto sólo 
en España de no ser por Sanchez. 
¿Hay algo de qué presumir? 

CARLOS GUEMBE 
SUIZA

CARTAS 

AL DIRECTOR

Pueden dirigir sus cartas y preguntas al 

Director por correo: C/Juan Ignacio Luca de 

Tena 7. 28027 Madrid, por fax: 91 320 33 56 o 

por correo electrónico: cartas@abc.es. ABC se 

reserva el derecho de extractar o reducir los 

textos de las cartas cuyas dimensiones 

sobrepasen el espacio destinado a ellas.

ABC 
Portada del suplemento  
de ABC del pasado domingo

Nada más parecido a la Gran Vía 
que un fin de semana en Buitrago 

T
RAS el largo confinamiento, era una extra-
ña sensación el atasco del pasado domin-
go a mediodía en la autovía de Madrid a Bur-
gos. Igual sucedió en la carretera de La Co-

ruña, donde también muchos madrileños decidieron 
coger su coche para pasar la jornada en las sierras 
de Navacerrada y Guadarrama.  

Quería pasear por el pantano de Lozoya y comer 
en Buitrago, pero fue imposible. Ni siquiera pudi-
mos aparcar en esta localidad. Había miles de per-
sonas y las calles, abarrotadas de gente. Daba la im-
presión de que la capital se había quedado desier-
ta y que todos sus habitantes habían huido a las 
montañas vecinas.  

Me vino a la cabeza aquella película de los años 
70 de Luigi Comencini, titulada «El gran atasco», en 
la que los romanos que iban de vacaciones se veían 
atrapados en un gran embotellamiento durante día 
y medio. Un espectáculo que mostraba lo peor y lo 
mejor del ser humano en medio del caos de aque-
lla autopista. 

El éxodo de este fin de semana ha reproducido 
algunas de las conductas de aquellos automovilis-
tas que pugnaban por un vaso de agua o por una 
sombra protectora. Anteayer también por un peda-
zo de asfalto para aparcar. Vi a dos conductores que 
casi llegaron a las manos para dejar su coche en las 
murallas de Buitrago. No pude evitar echar de me-
nos el tranquilo confinamiento de estos meses, en 
los que nos ha sobrado tiempo para leer, ver pelícu-
las y escuchar música.  

Si cerraba los ojos, me imaginaba la caravana de 
vehículos como una larga fila de procesionarias que 
se arrastran por el suelo y se refugian en unas bol-
sas que cuelgan de los árboles cuando llega el frío. 
Alguien me dijo, cuando era niño, que se transfor-
man en mariposas.  

A lo mejor a los habitantes de las grandes urbes 
les da ahora por comprarse casas en zonas rurales, 
pensando tal vez no sólo en los placeres de la vida 
en el campo sino también en la seguridad que ofre-
ce el aislamiento en caso de una nueva pandemia. 

No sabemos si van a cambiar nuestros hábitos, 
pero hay en este éxodo masivo y compulsivo una 
paradoja muy llamativa: que abandonamos en nues-
tros vehículos las calles de Madrid, Barcelona o Se-
villa para meternos en otro tipo de aglomeracio-
nes que reproducen exactamente la vida cotidiana 
en la gran ciudad. Nada más parecido a la Gran Vía 
en hora punta que un fin de semana en Buitrago o 
Cercedilla. 

Me parece que el carácter sociable de los espa-
ñoles hace muy difícil esa vuelta a la Naturaleza con 
la que a veces soñamos. Incluso cuando vamos al 
campo, queremos estar acompañados del prójimo. 
Y ello porque lo que nos gusta de verdad son las ciu-
dades, esas colmenas donde tenemos al alcance un 
buen restaurante, un cine o un bar para tomar una 
cerveza. 

Nos pasa como a aquel hombre que abandonó a 
su esposa, sus hijos y su trabajo tras sufrir un acci-
dente en el que estuvo a punto de morir. Huyó a otro 
lugar donde volvió a casarse con el mismo tipo de 
mujer y a ganarse la vida con el mismo oficio. Nada 
cambia.

PEDRO  
GARCÍA CUARTANGO

EL ÉXODO

TIEMPO RECOBRADO

A los cuatro vientos

De la duración de los ERTE 
depende la supervivencia 
de las empresas, pero 

también la de millones de 
empleados a los que las ayudas 

que han recibido del Estado no van a salir 
gratis. Yolanda Díaz, tan sensible con la 
clase trabajadora, prefiere mirar hacia 
otro lado e ignorar el coste tributario que 
para su famélica legión, de la que está tan 
orgullosa, va a tener esta ayuda en la 
próxima declaración de la renta. Si el que 
avisa no es traidor, la ministra de Trabajo 
debe de estar pensándoselo.

Fiscalidad de los ERTE  

La letra pequeña  
casi no se ve

La crisis del Covid-19 ha metido tanta 
presión a nuestro sistema de salud, orgullo 
y emblema de nuestro estado de bienestar, 
que sus costuras a punto estuvieron de 
reventar. Con un 36 por ciento de los 
médicos con contratos temporales, la 
sanidad pública exige una profunda 
reflexión por parte de las administraciones 
y de la sociedad a la que atiende, con o sin 
pandemias sobrevenidas. Tres meses de 
aplausos desde los balcones no son 
suficientes para terminar con la precaridad 
de un modelo que ha de ser replanteado de 
forma racional, no emocional.

Precariedad sanitaria  

Tras los aplausos  
queda mucho por hacer
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